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En el caso de que la prospección sea aprobada por el Servicio de Evaluación Ambiental, 
iniciaría durante el segundo semestre del 2024 con el fin de identificar su potencial de 
mineralización. Los trabajos tendrán una inversión de 36 millones de dólares.
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Fiesta de la Aceituna 2023 contará con un 
stand de vacunación para toda la comunidad

EN LA HIGUERA

	 La	tradicional	celebración	de	la	localidad	de	Los	
Choros	ofrecerá	a	los	turistas	y	residentes	una	variada	
parrilla	programática	artística,	cultural	y	gastronómica,	
además	de	la	posibilidad	de	inocularse	contra	el	covid	y	

la	influenza.	

Un excelente panorama para visitar 
estas vacaciones de invierno es el 
que ofrece la comuna de La Higuera, 
ya que este viernes 7, sábado 8 y 
domingo 9 de julio, la localidad 
de Los Choros recibirá a todos los 
amantes de la producción olivícola 
en una nueva versión de la Fiesta 
de la Aceituna 2023.

Esta tradicional celebración llenará 
de color y sabor a toda la comuna, 
pero también de protección. Esto 
porque a raíz de la situación epi-
demiológica actual, los equipos de 
salud instalarán un completo stand de 
vacunación para que, tanto turistas 
como residentes, puedan protegerse 
de los virus respiratorios mientras 
disfrutan de esta entretenida fes-
tividad en torno al fruto del olivo.

“Sabemos que es una actividad 
cultural y de creencia local muy 
importante para la comuna y hemos 
querido acercar la salud hacia nuestra 
comunidad, dado que las cifras no 
son tan positivas porque la comuna 
tiene una cobertura de un 56% de 
vacunados contra la influenza, y 
de ellos, solo el 58% son adultos 
mayores, lo que nos tiene muy pre-
ocupados. Necesitamos que nuestra 
población esté protegida esperando 
el invierno. Hay que vacunarse ahora 
y por eso hemos intensificado los 
puntos disponibles en la comuna. 
Esto se enmarca dentro de un plan 
de trabajo, fruto de la reunión y 
visita que tuvimos a la comuna de 
La Higuera, en el cual vamos a forta-
lecer la vacunación a domicilio y en 
puntos donde hay aglomeraciones, 
como es la Fiesta de la Aceituna, y 
también hacer operativos para llegar 
a los lugares más alejados de la 
comuna. Hoy una persona vacunada 
es alguien que no llega grave a un 
hospital y todos debemos colaborar 
en ello”, indicó la seremi de Salud, 
Paola Salas.

Por su parte, Beatriz Zúñiga, enfer-
mera y asesora técnica del Programa 
Nacional de Inmunizaciones del 
Servicio de Salud Coquimbo, señaló 
que, efectivamente, La Higuera es 
la cuarta comuna con más baja co-
bertura de vacunación de influenza 
a nivel nacional, y en el caso de la 
vacunación Covid Bivalente, es una 
de las que presenta más baja cober-
tura junto con Punitaqui. “Por eso 
quisimos sumarnos a esta actividad 

Todos quienes asistan a la Fiesta de la Aceituna en la localidad de Los Choros, podrán vacunarse gratuitamente. CEDIDA

masiva con puntos de vacunación 
este viernes y sábado, en horario 
continuado, para que todos quienes 
acudan puedan protegerse. La im-

portancia de hacerlo ahora es que 
estamos en un momento epidemio-
lógico de enfermedades respiratorias 
bastante alta, por lo que el llamado 
es a vacunarse, considerando que 
el efecto de protección tarda de 
14 a 21 días, por lo que así podrán 
estar protegidos en las semanas 
más álgidas de transmisión de en-
fermedades respiratorias”, señaló.

Emilio Trujillo, director del Centro 
de Salud Familiar de La Higuera, 
destacó el enorme compromiso de 
los equipos, quienes además de estar 
presentes en esta actividad masi-
va, también han realizado grandes 
esfuerzos por alcanzar una amplia 
cobertura de vacunación en la zona. 
“Hemos dispuesto no solamente el 
vacunatorio del Cesfam para que 
puedan acudir a inocularse en ho-
rario hábil, de 09:00 a 16:30 horas, 
sino que, también, hemos realizado 
un barrido territorial con visitas a 
domicilio en toda la localidad de 
nuestra dispersa comuna, así como 
también diariamente salidas a las 

distintas localidades, como Caleta 
Los Hornos, Chungungo, Punta de 
Choros, Los Choros, El Trapiche y 
Punta Colorada, y también sectores 
alejados y majadas, para poder llegar 
con esta cobertura de influenza a 
nuestra población que está muy 
dispersa territorialmente”, indicó.

Es importante recordar a quienes 
tengan problemas de movilidad o 
vivan en sectores más alejados, 
que también está disponible la va-
cunación a domicilio. “Después de 
la fiesta, si quiere que vacunemos 
a algún familiar que no puede mo-
vilizarse o quiera que vayamos a 
la casa, los invitamos a que hagan 
una solicitud al WhatsApp de la 
Seremi de Salud, que es el (+56) 
9 2020 4090. En ese número 
pueden inscribir a la persona con 
RUT, nombre completo y domicilio, 
y nosotros después coordinamos 
que los equipos se acerquen a va-
cunarlo”, agregó la seremi de Salud, 
Paola Salas.

La Fiesta de la Aceituna 2023 
se realizará este fin de semana, en 
plenas vacaciones de invierno, con 
una variada parrilla programática 
artística, cultural y gastronómica, 
deleitando a todos los asistentes 
con entretenidas actividades, ex-
quisitas preparaciones y, además, 
invitándolos a protegerse de las 
enfermedades respiratorias a través 
de la vacunación. 

Equipo El Día / La Serena

@eldia_cl

PAOLA SALAS
SEREMI DE SALUD

Sabemos que es una 
actividad cultural 
y de creencia local 
muy importante para 
la comuna y hemos 
querido acercar la 
salud hacia nuestra 
comunidad”
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Miembro 
Asociación 
Nacional de 
la Prensa 
A.G.

LA SERENA

Brasil 431. Casilla 556.

MESA CENTRAL Fono (51) 2 200400 

GERENCIA Fono (51) 2 200410

CIRCULACION Brasil 431.
Fono: (51) 2 200400. La Serena

PUBLICIDAD Fono (51) 2 200410

SUSCRIPCIONES Fono(51) 2 200400

COQUIMBO 

Centro Impresor El Día Barrio Industrial, 

Calle Nueva Dos 1240. 

Fono (51) 2 200400

OVALLE 

Miguel Aguirre 109. 

Fono: (53)2 448271 - (53)2 448272-

Horario de atención lunes a viernes 

de 09:30 a 12:45 horas 15:30 a 18:00 horas.

Sábados de 10:00 a 12:00 horas.
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FRANCISCO PUGA MEDINA
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OPINIÓN

Los resultados del SIMCE y en particular la 
fuerte baja en los aprendizajes de alumnos de 
cuarto básico y segundo medio, en la prueba de 
Matemáticas, revela una necesidad que docentes 
y expertos hemos ido señalando respecto de la 
importancia de la implementación de clases 
presenciales en niños, niñas y jóvenes.

En ese sentido, los planes y programas propuestos 
en el curriculum de matemática, requieren de un 
cuerpo docente capacitado en la resolución de 
problemas, desarrollo de TICs, argumentación, 
representación y modelación.

De las propuestas de mitigación presentadas 
por el ministro Ávila, se encuentra la capacitación 
docente en estrategias de enseñanza que propicien 
aprendizajes significativos en sus alumnos. No 
obstante, esta medida no será suficiente si no 
se considera la autoestima de los estudiantes 
que presentan frente a la disciplina, ya que los 
resultados del SIMCE muestran una vez más, 
la disminución del porcentaje de estudiantes 
que se siente capaz de aprender Matemáticas.

Para ello, es importante que el plan de reacti-
vación esté focalizado en desarrollar actividades 
que involucren una gradualidad en el nivel de 
dificultad en ejercicios, desarrollar actividades 
que promuevan el pensamiento lógico; integrando 
otras disciplinas y actividades aplicadas a los 
alumnos que les permita ver las matemáticas 
como una disciplina útil y necesaria para sus vidas.

No existe una receta única, pero si sabemos que 
las actividades tienen que estar apoyadas por la 
comunidad escolar en su conjunto, especialmente 
por apoderados para no sobrecargar a estudiantes 
y docentes con actividades extracurriculares que 
sólo generan cansancio y animadversión hacia 
las matemáticas. Son pequeños cambios que 
podemos hacer desde el aula.

Para que el plan de reactivación tenga éxito, 
sólo será posible si cada uno de los participantes 
de la comunidad escolar y el ministerio trabajan 
de manera cooperativa y coordinada en pos 
de mejorar significativamente el aprendizaje 
matemático.

Esta semana, la Corporación de Padres de Niños 
y Adolescentes con Diabetes, PANADI, expresó su 
preocupación ante la falta de insulina en los centros 
de salud de la Provincia del Choapa, afectando a me-
nores de edad de las comunas de Salamanca e Illapel. 

Incluso advirtieron, había casos de niños que llevaban 
más de dos meses sin recibir la insulina necesaria 
para controlar su condición de salud. 

A todo ello además, se suma la inexistencia de 
bombas de insulina en la zona, al menos, desde 2017. 
Requeridos, desde el Servicio de Salud Coquimbo, 
se aclaró que, como servicio, ya se postuló ante la 
Subsecretaría de Redes Asistenciales para que el 
Hospital de Coquimbo pueda ser acreditado como 
centro prestador de bombas de insulina para adultos, 
a través de la Ley Ricarte Soto. Asimismo, se informó 
que esta semana, llegaron a la región cerca de 2 mil 

dosis de insulina al Choapa, listas para ser entregadas 
a los pacientes que lo requieran.

Como sea, es deseable que en el futuro, la autoridad 
actúe con mayor rapidez y diligencia ante el tipo de 
situaciones denunciadas por los padres de los menores 
que padecen diabetes, pues esta enfermedad tiene 
un tratamiento complejo que, incluso, de no contar 
con los insumos necesarios, se pone en riesgo la vida 
de aquellos que la padecen. 

Por lo demás, la diabetes tipo 1 es de garantía GES 
y, por tanto, el sistema de Salud tiene la obligación 
inexcusable de velar por la salud de estos pequeños, 
preocupándose de que exista un stock suficiente de 
insumos básicos para su tratamiento y trabajando 
para que la lejanía de las familias respecto a las 
grandes urbes, no sea un obstáculo para acceder a 
estas prestaciones.

Preocupación por los niños insulino dependientes 
El	sistema	de	Salud	tiene	la	obligación	inexcusable	de	velar	por	la	salud	de	estos	
pequeños,	preocupándose	de	que	exista	un	stock	suficiente	de	insumos	básicos	

para	su	tratamiento.	

EDITORIAL

El Registro Social de Hogares 
informó que hasta el año 2022 
un total de 19.342 personas so-
brevivían diariamente en situación 
de calle en nuestro país, constitu-
yendo una ignominiosa cifra que 
muestra una cruda realidad para 

un país que se concibe “ad portas” 
del desarrollo.

Para intentar hacer frente a las 
múltiples vulnerabilidades que 
afectan a este segmento mayorita-
riamente invisibilizado de nuestra 
nación, cuyas causas y efectos 
han sido ampliamente estudiados, 
el Ministerio de Desarrollo Social 
y Familia concibió en 2006 un 
conjunto de programas, que en 
estrategia de red se han orienta-
do a trabajar progresivamente en 
algunos de los factores de pobreza 
multidimensional y determinantes 
que afectan a estas personas y sus 
familias (en lo central el acceso a 
redes y programas de protección 
social). Esto, mediante interven-
ciones de acompañamiento psico-
social y/o sociolaboral (Programa 
Calle), disponiendo además de 
residencias temporales (Centros 
Temporales para la Superación), 
licitados para su ejecución por 
terceros (municipalidades, cor-

poraciones o fundaciones), que 
integran en algunas modalidades 
un componente de intervención 
psicosocial.

En lo inmediato y como dispositivos 
humanitarios, desde el año 2012 
y teniendo como antecedente las 
impactantes cifras de fallecimientos 
registrados por el Programa Calle: 
10,73% en el año 2009, 17,3% en el 
año 2010 y 10,3% en el año 2011, 
se creó el “Plan de Invierno” hoy 
denominado “Plan Protege Calle”, 
que ha posibilitado que personas sin 
hogar accedan a albergues en pe-
ríodos de bajas temperaturas como 
las que actualmente se registran, 
ayudado a disminuir drásticamente 
las cifras de decesos por hipotermia. 

La evidencia nos señala que aún 
nos queda un largo camino por 
recorrer para la generación de pro-
puestas Intersectoriales que aborden 
integralmente la multicausalidad 
de esta dimensión de la exclusión 
social.

Medidas de 
apoyo para 
personas en 
situación de 
calle

OPINIÓN

Lisandro Fernández 
Académico Carrera de 
Trabajo Social
Universidad de Las Américas 
Sede Concepción

¿Cómo mejorar los 
resultados del SIMCE 
de Matemática?
Daniela Araya Bastías
Directora Pedagogía en Matemática y 
Estadística, U. Central
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Cuestionan convenio con fundación 
Urbanismo Social en la región

TRABAJAN EN EL PROYECTO DE BAQUEDANO EN COQUIMBO

Sin atención a público se encontraban ayer, las oficinas de Urbanismo Social en La Serena.
LAUTARO CARMONA

El diputado Juan Manuel Fuenzalida criticó que el Serviu 
de Coquimbo haya hecho una designación directa 

beneficiando a esa fundación, hecho, recalca, que ocurrió 
en la actual administración. Por su parte, el seremi 

del Minvu, José Manuel Peralta, aseguró que la entidad 
patrocinante no ha recibido ninguna transacción de 

recursos y que su propuesta está en evaluación.

 Diversas son las fundaciones que 
han sido cuestionadas a nivel na-
cional, tras el escándalo que sacude 
al partido Revolución Democrática, 
luego de revelarse el contrato vía trato 
directo, entre la seremi del Minvu de la 
Región de Antofagasta y la fundación 
Democracia Viva.

En ese contexto, en la edición del 
miércoles, El Día dio a conocer una 
arista del llamado “caso conve-
nios” en la zona que involucraba a la 
“Fundación para el desarrollo de las 
Organizaciones”, la que se adjudicó 
2.500 millones por parte del Gobierno 
Regional de Arica.

Durante el mismo día en tanto, pero 
a nivel nacional, se conoció el caso de 
la fundación Urbanismo Social, la que 
habría recibido al traspaso, de manera 
directa, de 148 millones de pesos 
por parte del Serviu de la Región del 
Biobío. Lo anterior, con el objetivo de 
prestar asistencia en trámites a las 
familias que resultaron damnificadas 
por los incendios forestales de este 
año. A eso se agrega que, en el últi-
mo trimestre de 2022, a Urbanismo 
Social se le transfirió la suma de $577 
millones desde la seremi del Minvu 
de Antofagasta, según detalla el sitio 
BiobioChile.

ARISTA REGIONAL

Sin embargo, esta misma fundación  
se encuentra desarrollando como 
entidad patrocinante, el proyecto 
“Construcción en nuevos terrenos 
manzana C2 y Construcción de edi-
ficio para el arriendo manzana C1, 
Baquedano, Coquimbo”, entidad que 
fue designada vía selección directa 
por el Minvu de Coquimbo, lo que 
alertó a los parlamentarios de la zona.

Al respecto, el diputado, Juan Manuel 
Fuenzalida, clarificó que este con-
venio con la cuestionada fundación, 
data de octubre de 2022 por parte 
de la actual administración y no del 
gobierno anterior.

“Se dejó sin efecto el llamado anterior 
para realizar el proyecto de Baquedano 
y se hizo una asignación directa para 
que ellos lo administraran. Lo más 
probable es que buscan que comience 
a operar con este famoso arriendo a 
precio justo donde se lo entregan en 
comodato por 25 años, lo mismo que 
se hizo con un edificio en San Pedro 

de La Paz”. 
En ese contexto, Fuenzalida subra-

ya que Urbanismo Social no estaba 
inscrito en el registro de entidades 
patrocinantes y, por eso, el primer 
contrato se cayó.

“Este Urbanismo Social, que está 
infiltrado por ciertos partidos del 
Frente Amplio, se está adjudicando 
todas las administraciones de estos 
edificios, y todos con trato directo. 
Quizás cuántos van a aparecer”, sos-
tuvo el diputado.

En ese sentido, Fuenzalida señaló 
que lo grave es que se lleve a cabo 
otra asignación directa durante este 
Gobierno, las que se triplicaron y sin 
rendiciones, aseguró.

“Me parece que acá el seremi, en 
vez de anular el llamado anterior y 
hacer una asignación directa, debió 
haber licitado, porque son muchas las 
instituciones que hacen la pega. Por 
ejemplo, Techo y otras fundaciones 
que están constituidos con estos fines 
específicos. Acá Urbanismo Social 
tuvo que inscribirse en el registro 
de entidades patrocinantes, ya que 
cuando postuló, ni siquiera cumplía 
con ese requisito. Me parece grave que 

a dedo se designe a esta fundación“, 
manifestó el parlamentario.

En paralelo, el diputado sostuvo que 
esperan que el ministro de Vivienda, 
Carlos Montes, investigue estos he-
chos, y, por lo mismo, no comparte que 
el secretario de Estado sea acusado 
constitucionalmente, puesto que 
debe hacer  la “pega” y llegar hasta 
las últimas consecuencias.

Respecto a los pasos a seguir, y de 
comprobarse estas irregularidades, 
Fuenzalida señaló que su postura 
será, si amerita, establecer una que-
rella criminal o un sumario, incluso 
solicitando la renuncia del seremi 
José Manuel Peralta.

“Basta de comisiones investiga-
doras. Acá nosotros queremos que 
se hagan valer las responsabilidades 
civiles, administrativas y criminales. 
Si se verifican los hechos, el seremi 
debería poner su cargo a disposición 
del ministro. Debe justificar por qué 
no se licitó y se realizó la asignación 
directa, porque la puedes fundamentar, 
y eso se debe ver en este caso. Vamos 
a analizar los antecedentes. Tiene 
que clarificar si este edificio de la 
fundación tiene locales comerciales, 

si se les van a entregar o se van a 
arrendar a “precio justo”. El seremi 
debe hacerse responsable de lo que 
firma”, manifiesta el parlamentario.

A su vez, reitera que si bien la pri-
mera resolución viene del Gobierno 
anterior, ésta quedó sin efecto y fue 
en aquella oportunidad en que surgió 
la asignación directa.

“Pero este modus operandi se está 
repitiendo en varios ministerios”, 
finalizó.

Sobre el mismo tema, el diputa-
do Marco Antonio Sulantay señaló 
que “a priori, no me parece bien que 
una fundación cuestionada esté a 
cargo de actividades en una zona 
tan necesitada de recursos frescos 
para su reconstrucción, como lo es 
Baquedano en Coquimbo. Sería im-
perdonable que se estableciera en el 
futuro que los dineros que deben ir 
destinados a los vecinos hayan ido a 
parar al bolsillo de dirigentes políticos 
inescrupulosos del Frente Amplio”, 
aseguró el parlamentario UDI.

 

“ENLACE URBANO”

En ese contexto, Sulantay volvió a 
apuntar hacia otra de las fundaciones 
que se encuentran cuestionadas y 
que tendrían relación con la región.

“En lo personal, estoy a la espera 
de la respuesta oficial del Minvu 
respecto de un oficio de fiscalización 
enviado hace casi tres semanas. Sin 
embargo, puedo señalar que existen 
antecedentes no oficiales de que 
entre 2022 y 2023 el Minvu regional 
hizo cuatro transferencias, por un 
total aproximado de 119 millones de 
pesos, a la fundación Enlace Urbano. 
Debido a que ésta es uno de las ins-
tituciones ligadas al Frente Amplio 
y cuestionadas en otras 6 regiones, 
he despachado un segundo oficio 
a dicha repartición regional para 
solicitar información más detallada 
respecto a la concreción de estas 
asignaciones en específico. En el 
mencionado requerimiento, también 
se le solicita al seremi que informe 
respecto a eventuales transferen-
cias a otra institución cuestionada: 
Urbanismo Social”, aclaró el diputado.

Cabe señalar que un equipo de El Día 
visitó ayer, en tres oportunidades, la 
oficina de Urbanismo Social ubicada 
en La Serena, pero en todas ellas se 
mantenían sus puertas cerradas, pese 
a que uno de los requerimientos para 
la firma con su relación con el Minvu 
es mantener una secretaria y personal 
de atención a público durante sus 

Lionel Varela Á. / La Serena

@eldia_cl
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AVISOS ECONÓMICOS EL DÍA

Si publicas viernes, sábado y domingo, te regalamos de lunes a miércoles.

Si publicas sábado y domingo, te regalamos lunes y martes.

Si publicas el domingo, tendrás el lunes gratis.

1

2

3

Cotiza tus avisos en: economicos@eldia.la. Fono: 512 200413  * Oferta válida solo por el mes de Julio y Agosto. 

PROMOCIÓN PARA TUS AVISOS

horarios de atención.

NO HAY TRASPASOS DE FONDOS

Respecto a estos cuestionamientos, 
el seremi del Minvu, José Manuel 
Peralta, aseguró que no existe nin-
gún giro de recurso asociado a algún 
convenio de transferencias.

“Ni un peso ha sido transferido a la 
fundación Urbanismo Social. Además 
señalar que, el año 2020, en el gobierno 
del Presidente Sebastián Piñera, se 
levantó un concurso de oferta pública 
de entidades patrocinantes en las 
manzanas C1 y C2 de Baquedano, la 
que se declaró desierta y, en virtud 
de las facultades que tiene el seremi,  
se aprobó la selección de fundación 
Urbanismo Social para el diseño, 
iniciativa que se está desarrollando  
y está en evaluación esa propuesta”, 
indicó Peralta.

Consultado sobre el por qué fue 
designada esta fundación, si en una 
primera instancia se había anulado 
la propuesta, Peralta señaló que está 
facultado para esa designación, pero 
que ésta corresponde al desarrollo de 
proyectos y no está relacionado con 
recursos públicos.

“Es para levantar una propuesta de 
desarrollo de conjunto habitacional y 
eso no involucra ningún costo financiero 
hasta la fecha. No hay transferencias”, 

reiteró el seremi.
En ese sentido, Peralta sostiene que 

la propuesta se está evaluando y, por 
tanto, tienen la facultad de aceptarla 
o rechazarla.

“Es una propuesta técnica y eco-
nómica desde el punto de vista de 
la mecánica de suelo, arquitectura e 
ingeniería, para hacer una propuesta 
de conjunto habitacional. Nosotros, si 
estamos conformes procedemos, si 
no, se relanza la propuesta. Reiterar 
que hasta la fecha ha significado 

cero reembolso de recursos públicos”, 
insistió.

El seremi del Minvu descarta ade-
más, que se esté repitiendo lo que 
ocurrió en San Pedro de La Paz con 
la misma fundación.

Lo que sí reconoció Peralta es que 
también han visitado las oficinas de 
la cuestionada fundación y no han 
encontrado personas en sus oficinas, 
como lo estipula el convenio.

“Le hemos presentado esas inquie-
tudes. Se debe reconocer que ellos no 

han cumplido con ciertos parámetros 
y si no los cumplen, los sacamos del 
registro de entidades patrocinantes. 

PROPUESTA DE DESARROLLO

En ese sentido, Peralta sostuvo 
que si se termina la relación con la 
fundación no retrasaría la iniciati-
va a desarrollarse en el sector de 
Baquedano.

“No cumpliendo, se termina la re-
lación y nos correspondería hacer 
un nuevo llamado para que nuevas 
entidades patrocinantes nos hagan 
propuestas de esas dos manzanas 
a intervenir”, afirmó.

Por lo mismo, la autoridad sostuvo 
que van a velar que en ese lugar de 
Baquedano se desarrolle una pro-
puesta urbana, reconociendo las 
restricciones que tienen por estar 
en zona de inundación por peligro 
de tsunami.

“Lo que queremos es poner en valor 
esas dos manzanas, con un desa-
rrollo urbano que permita dar uso 
desde el punto de vista habitacional, 
con los resguardos de ser una zona 
de inundación. En consecuencia, 
piso 1 y 2 son inhabitables, por lo 
que tenemos que compatibilizar lo 
que es el riesgo y la posibilidad de 
desarrollar urbanamente esa zona”, 
finalizó Peralta.

JUAN MANUEL FUENZALIDA
DIPUTADO

Acá Urbanismo 
Social tuvo que 
inscribirse en el 
registro de entidades 
patrocinantes, ya que 
cuando postuló ni 
siquiera cumplía con 
ese requisito”

JOSÉ MANUEL PERALTA
SEREMI DEL MOP

Es para levantar 
una propuesta de 
desarrollo de conjunto 
habitacional y eso 
no involucra ningún 
costo financiero 
hasta la fecha. No hay 
transferencias”



ACTUALIDAD      I   JUEVES 6 DE JULIO DE 2023  I  el Día06  I

Buscarán consenso para concretar cambio 
de nombre de la región a “Gabriela Mistral”

SOLICITUD FUE HECHA INCLUSO AL PRESIDENTE GABRIEL BORIC

Alcaldes y otras autoridades manifestaron que el poder 
conocer la opinión de sus habitantes es primordial para 

realizar una iniciativa de estas características. Sin 
embargo, hubo quienes se mostraron en desacuerdo, 

afirmando que existen asuntos que merecen una mayor 
prioridad en estos momentos.

El pasado lunes, el Colegio de 
Profesores, en el marco de su Escuela 
de Invierno 2023, realizada en La 
Serena y Vicuña, inició una campaña 
ciudadana de firmas para solicitar 
que la actual Región de Coquimbo 
sea renombrada como “Región de 
Coquimbo de la Poetisa Gabriela 
Mistral”. El objetivo es relevar la vida 
y obra de la Premio Nobel chilena y 
su aporte pedagógico, artístico e 
intelectual.

“Queremos informar al país que 
nos sumamos como organización 
a la iniciativa de que esta región, 
la Cuarta Región, sea denominada 
‘Región de Coquimbo de la Poetisa 
Gabriela Mistral’”, señaló Carlos Díaz 
Marchant, presidente nacional del 
gremio docente.

Esta iniciativa volvió a poner en el 
tapete la oportunidad de homenajear a 
la poetisa originaria de Montegrande, 
intención que ha recibido el apoyo de 
distintos sectores, pero aclarando, 
eso sí, que ello debe decidirse de 
forma consensuada.

En ese sentido, el delegado presi-
dencial, Rubén Quezada, indicó que lo 
primero es tener un acuerdo regional. 

“Esta es una iniciativa que podría 
discutirse en el Consejo Regional, 
donde están las autoridades electas de 
las tres provincias. Desde el Gobierno 
del Presidente Gabriel Boric estamos 
plenamente disponibles para apoyar 
lo que determine la ciudadanía, desde 
los territorios”, señaló Quezada.

VARIAS GESTIONES

Uno de los principales impulsores 
de la idea es el alcalde de Vicuña, 
Rafael Vera, quien sostiene que se 
han realizado diferentes gestiones 
para cambiar el nombre de la Región 
de Coquimbo y agregarle “de Gabriela 
Mistral”. 

“Por eso queremos conocer cuán 
factible es esta posibilidad en la ac-
tualidad y si ha contado con nuevos 
apoyos, luego que enviamos un oficio 
al Presidente de la República. Esta 
necesidad de la región ha sido respal-
dada por muchas organizaciones. Por 
ejemplo, la Fundación Gabriela Mistral 
en Estados Unidos se ha sumado a 
esta iniciativa”, señaló el edil.

A su vez, Vera señala que, incluso,  
en un encuentro en honor a la poe-
tisa en México, conversó con Irina 
Karamanos, pareja del mandatario, 

El Colegio de Profesores de Chile inició una campaña ciudadana de firmas para renombrar a la zona como “Región de Coquimbo de la Poetisa 
Gabriela Mistral”.

LAUTARO CARMONA

quien le comentó que el Presidente 
Boric estaba pensando en el cambio 
de nombre, pero, desde entonces, no 
ha habido nuevas noticias.

Eventualmente, el alcalde de Vicuña 
comenta que uno de los problemas 
que podrían surgir, es que esta idea 
haya sido presentada, inicialmente, 
desde una sola comuna en vez de la 
comunidad regional en su conjunto. 

Además, esto podría abrir la puerta 
para que en otras regiones también 
soliciten rebautizar sus nombres.

CONSULTA POPULAR

En ese sentido, el alcalde Roberto 
Jacob sostuvo que es una iniciativa 
que lleva años como propuesta y la 
verdad, “es que el nombre de Gabriela 
Mistral a nadie debería parecerle mal”.

“Es un tema que hay que conver-
sarlo. Lo que no está en discusión 
es el nombre que quieren ponerle, 
‘de Gabriela Mistral’. Yo creo que 
hay que hacer una consulta popular, 
debe primar la democracia y hacer 
una consulta, que los municipios po-

demos hacer y así tomar la decisión. 
No pueden tomar estas decisiones 
entre cuatro paredes, sin saber qué 
es lo que quiere la gente”, señaló el 
alcalde serenense.

Por el contrario, el alcalde Ali 
Manouchehri no comparte este tipo 
de iniciativas que implican rebautizar 
una región que, a su juicio, ya es 
reconocida a nivel nacional e inter-
nacional como Región de Coquimbo.

“Considero que son solicitudes 
que, primero, deben nacer desde la 
comunidad de forma transversal, ya 
que implican reflejar la identidad de 
las miles de personas que habitan 
esta hermosa región. Entendemos, 
por supuesto, que es importante 
relevar el nombre de quienes han 
contribuido enormemente a la cultura 
y a la sociedad, como es el caso de 
Gabriela Mistral, pero estamos en 
un momento como país en que hay 
necesidades en las que debemos 
concentrarnos y aunar fuerzas, como 
lo son la seguridad, la revitalización 
económica, la salud, y nuestros gru-
pos prioritarios, como, por ejemplo, 

la realidad de los adultos mayores”, 
indicó.

Sin embargo, para el consejero re-
gional, Cristian Rondanelli, el nombre 
de Gabriela Mistral “efectivamente 
nos representa como región”, por lo 
cual, es bastante válido proponerlo 
para rebautizar a la región.

“Gracias a ella nos hemos dado a 
conocer de manera mundial y pienso 
que es tremendamente relevante 
darle aún más identidad regional en 
torno a lo que nos representa. Creo 
que Gabriela Mistral ha sido una 
gran exponente, su premio Nobel y 
su gran trayectoria la avalan”, ma-
nifestó el core.

ROBERTO JACOB
ALCALDE DE LA SERENA

Yo creo que hay que 
hacer una consulta 
popular, debe primar 
la democracia y 
realizar una consulta, 
que los municipios 
podemos hacer y así 
tomar la decisión”

Lionel Varela Á. / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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Aumenta el número de hombres con 
depresión en la Región de Coquimbo

DE ACUERDO A UN ESTUDIO DE LA ACHS Y LA UNIVERSIDAD CATÓLICA

Desde el Servicio de Salud 
Coquimbo aseguran que, 
actualmente, existe una 

mayor complejidad en 
la demanda por salud 

mental en la zona. 
También se observa 
con más frecuencia 
que algún problema 
determinado, viene 

asociado, generalmente,  
a una situación familiar o 

económica difícil.

De acuerdo al más reciente estudio 
de la Asociación Chilena de Seguridad 
(ACHS) y la Pontificia Universidad 
Católica, los problemas de salud 
mental aumentaron en 2023 en 
contraste con los últimos dos años 
en la zona norte del país. 

Es así como, junto con incrementarse 
el porcentaje de malestar psicológico, 
crecieron los síntomas de depresión 
moderada a severa en hombres, mismo 
aumento que se registró en relación 
a los índices de insomnio. 

“Las mayores prevalencias de sínto-
mas de depresión y soledad percibida 
en varones del norte de Chile son el 
resultado más llamativo de esta ron-
da. Estas alzas no solo representan 
un incremento importante acerca 
de los valores históricos, sino que,  
incluso, llegan a superar los niveles 
reportados durante los momentos de 
mayor confinamiento en la pandemia 
por Covid-19”, afirmó la académica 
de la PUC, Antonia Errázuriz. 

No obstante, el análisis revela ade-
más que, el 12,5% de las personas 
estudiadas consultaron con un pro-
fesional, número que representa una 
disminución en comparación con el 
último año. 

“Preocupa observar que el uso de 
servicios de salud mental va deca-
yendo cuando vemos que el malestar 

va aumentando. Pero también hay 
que tomar en cuenta que la pobla-
ción que se sintió peor durante este 
primer semestre vuelva a retomar la 
terapia durante la segunda mitad 
del año. Casi tres de cada cuatro 
personas de la zona norte se sien-
ten satisfechos con su profesional 
tratante y evidencian una mejora 
en su estado de ánimo. Por lo mis-
mo, debemos hacer un trabajo de 
normalización del tratamiento y 
facilitar el acceso a estos servicios 
en cuanto horas disponibles y precios 
más accesibles”, agregó la jefe de 
Riesgos Psicosociales de la ACHS, 

Daniela Campos. 

EVALUACIÓN Y GUÍA EN 
EL PROCESO DE CONSULTA

En ese sentido, la jefa del 
Subdepartamento de Salud Mental 
del Servicio de Salud Coquimbo, 
Rosa Levi, señaló que actualmente 
existe mayor complejidad en la de-
manda. De este modo, se observa con 
más frecuencia que algún problema 
determinado, viene asociado a una 
situación familiar o económica difícil. 

“En estos momentos tenemos 
nuestra red asistencial funcionando al 

100%. Así, contamos con 6 centros 
de salud mental en la zona, además 
de 30 camas de hospitalización 
psiquiátrica para adultos y 5 para 
infanto-adolescentes, 3 hospitales 
de día para adulto, un hospital de día 
infanto-adolescente y 2 policlínicos 
infanto-adolescentes de psiquiatría 
en Ovalle y La Serena. Estamos 
trabajando en proyectos a futuro 
para continuar ampliando nuestra 
red y para poder dar respuesta a 
nuestros usuarios”, complementó. 

Ahora bien, la funcionaria manifestó 
que la atención primaria es la puerta 
de entrada principal a las atenciones, 
por cuanto en ella se resuelven casi 
un 90% de los problemas. Por lo 
tanto, la comunidad debe consultar 
primero en los Centros de Salud 
Familiar, en donde lo evaluarán y 
guiarán en este proceso. 

“También contamos con la línea 
Esperanza, un centro de atención 
telefónica de ayuda gratuita y abierta 
a toda la comunidad con el propósito 
entregar contención emocional, la 
que es brindada de forma voluntaria 
por un equipo de seis trabajadores 
comunitarios de salud mental”, dijo.

 POLÍTICA PÚBLICA 

Para el diputado de Avancemos 
Chile, Víctor Pino, el acceso a la 
salud mental a nivel nacional y re-
gional es limitado, ya que sólo está 
disponible para las personas con 
mayores recursos. 

“La pandemia nos produjo dema-
siada incertidumbre y problemas, 
sobretodo, en los niños, además de 
adolescentes. Por eso, tenemos que 
potenciar fuertemente el ingreso a la 
salud mental y es así como creo que 
debe ser una política implementada 
desde el Estado. Tienen que haber 
más psicólogos, psiquiatras y me-
dicamentos disponibles”, añadió. 

En tanto, la parlamentaria del Partido 
Comunista, Carolina Tello, sostuvo 
que le preocupa mucho como la de-
manda por tratamiento psicológico 
se incrementó tras la aparición del 
Covid-19. 

“Precisamente en estos días, pre-
sentaremos un proyecto de ley en 
el que solicitamos la creación de 
centros de salud mental regionales 
enfocados principalmente en las 
personas en situación de calle. Así 
también analizamos la situación 
en la red de salud primaria para 
pedir el incremento de recursos y 
especialistas”, finalizó.  

ROSA LEVI
JEFA SUBDEPARTAMENTO SALUD MEN-
TAL SERVICIO SALUD COQUIMBO

Contamos con la 
línea Esperanza, un 
centro de atención 
telefónica de ayuda 
gratuita y abierta a 
toda la comunidad con 
el propósito entregar 
apoyo emocional”

ANTONIA ERRÁZURIZ
ACADÉMICA PONTIFICIA UNIVERSIDAD 
CATÓLICA 

La mayor prevalencia 
de síntomas de 
depresión y soledad 
percibida en varones 
del norte de Chile, es 
un resultado llamativo. 
Supera lo registrado 
durante la pandemia” 

Ricardo Gálvez P. / Región de Coquimbo

@eldia_cl

Los problemas de salud mental aumentaron en la zona norte del país durante 2023, en 
relación a los últimos dos años.

PEXELS
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Óscar Rosales Cid / La Serena

@eldia_orosales

zona. Y no podemos salirnos de los 
focos reales”.

OFICIO A DELEGADO

-¿Cómo analiza la decisión del Core 
de oficiar al delegado presidencial 
su molestia porque éste no asistió 
a la comisión de presupuesto y por 
el no gasto del 5% de emergencia?

“Me parece una buena decisión de 
nuestro consejo. Yo soy la presidenta 
y estoy de acuerdo con lo que ellos 
determinaron, porque finalmen-
te hemos visto claramente que ha 
habido deficiencias en la adminis-
tración del 5% de emergencia por 
parte de la delegación desde el año 
pasado, pues 786 millones de pesos 
aproximadamente fueron los que no 
se ejecutaron y que este año nos los 
rebajaron de nuevo. Y  también, sin 
más, el Ministerio del Interior nos 
rebajó un 3% de emergencia que 
depende totalmente de ellos ad-
ministrarlo, sin consultar a nuestro 
Gobierno Regional, porque  en la 
ley le establecieron esa facultad. 
Sin embargo, dejan desprovista a 
nuestra región frente a la posibilidad 
de sufrir una emergencia. Entonces, 
el tema no es menor, es grave. Yo 
estoy solicitando que nos devuelvan 

los dineros que se rebajaron dos 
veces, porque era presupuesto del 
año pasado y este año se rebajó de 
nuevo,  y eso no puede ocurrir. La 
ministra está en conocimiento y 
solicitamos que se nos reintegren 
esos dineros”.

 

EMERGENCIAS

-En ese sentido, ¿cómo se es-
tá coordinando para enfrentar 
eventuales emergencias como 
las lluvias?

“Tiene mucho que ver con el 5% 
de emergencia. Nosotros, viendo 
este escenario negativo, activamos 
un comité de emergencia interno 
de nuestro Gobierno Regional con 
la misión  de que en nuestras divi-
siones estemos todos articulados 
frente a una posible emergencia que 
tengamos  frente al fenómeno de 
El Niño, que es la alerta más grave 
que tenemos y que podría ocurrir a 
finales de julio o principio de agosto. 
Estamos viendo algunas formas de 
financiamiento para ver si podemos 
llegar con algunas cosas esenciales. 
Eso sí, hay que contarle a la ciuda-
danía que nosotros no tenemos las 
mismas facultades y administración 
que los municipios para asignación 

En entrevista con El Día, la go-
bernadora regional Krist Naranjo 
Peñaloza, se mostró preocupada con 
la “deficiente” gestión que, su juicio, 
ha tenido la delegación presidencial 
regional respecto a los recursos del 
5% de emergencia, asegurando que 
dejaron de ejecutarse más de 780 
millones de pesos, lo que ha perju-
dicado a la región.  

En ese sentido, reconoció que se 
están preparando para una eventual 
emergencia que pudiera provocar la 
corriente de El Niño en nuestra zona, 
aunque afirmó que, para estos casos,  
desearía contar con más atribuciones.

-Ser gobernadora le ha traído 
más de un problema, pero ¿qué 
es lo positivo que puede rescatar 
de este cargo?

“Creo que es un importante cargo, 
siendo la primera gobernadora electa 
democráticamente. Antes de que 
ingresáramos en campaña no se había 
tomado el peso a la importancia de 
poder tener una figura democrática 
liderando una región. Cada vez que 
nos reunimos los gobernadores y 
gobernadoras de Chile a través de 
nuestra asociación, pedimos que 
estas diferencias que existieron, 
como por ejemplo, en torno a la 
legislación, donde todavía tenemos 
muchas falencias, se mejoren. Chile 
debe ser un Estado democrático 
también a nivel regional y es esa la 
defensa que nosotros encontramos 
más justa para nuestra propia figura. 
Pero, sobre todo, porque nosotros 
podemos responder de una forma 
más equilibrada, más rápida, más 
directa a todas las personas de nues-
tros territorios. Me parece un cargo 
importante que debemos y vamos a 
seguir defendiendo y valorando. Si 
quitamos democracia a las regiones 
es un error tremendo”.

-Sin partido político, distanciada 
del delegado y de los consejeros, ¿se 
siente aislada en sus funciones?

“No, para nada, Creo que estamos 
muy fortalecidos como equipo y con 
los consejeros tenemos una relación 
bastante cercana con la mayor parte, 
y creo que esto va a seguir afianzán-
dose. Yo se los he dicho: nosotros 
no podemos quitar el sentido que 
tienen nuestros roles que es poder 
avanzar en distintas áreas en las  
quince comunas de nuestra región 
y también poder resolver problemas 
graves que podamos tener en nuestra 

directa de recursos, ya que nuestro 
sistema es muy burocrático y cen-
tralista, lamentablemente, pues casi 
todo va a Santiago a la DIPRES. Por 
eso, el reclamo que he hecho desde 
que asumí es que nosotros tenemos 
que administrar la emergencia y 
llegar con recursos directos, tanto 
de alimentación, agua o cosas tan 
básicas como colchones y otros”.

-Los expertos dicen que habrá 
precipitaciones abundantes este 
año en la región. En caso de un 
eventual desastre, ¿no es prudente 
que trabajen coordinados con el 
delegado presidencial?

“En rigor es así en la legislación y 
a mí me gustaría presidir el COGRID 
(Comité para la Gestión del Riesgo 
de Desastres). Creo que sería mucho 
más funcional y eficaz. Esto lo hemos 
conversado con los otros goberna-
dores también, frente a la figura de 
los delegados y delegadas del país, 
y todavía estamos solicitando al 
Presidente que se avance en eso. Es 
muy importante, por ejemplo, lo que 
ocurrió en el sur (con las lluvias); pues 
la mayoría de mis colegas tuvieron 
que estar en terreno viendo las solu-
ciones, porque la gente nos llama a 
nosotros como primera autoridad para 
que podamos responder. Entonces, 
nosotros ponemos la mayor parte 
de los recursos que provienen del 
Gobierno Regional. Vamos a ver el 
escenario político y la evolución que 
tiene, pero mis equipos técnicos de 
todas formas ya están trabajando”.

-¿Qué proyectos le interesa sacar 
adelante este año?

“Hay muchos y ya estamos a mi-
tad de año. Nosotros cerramos el 
ingreso de proyectos nuevos a fines 
de octubre para poder alcanzar a 
pagar el 31 de diciembre. Hemos 
avanzado en los que estimamos son 
importantes. Por ejemplo, alcanta-
rillados y programas. Aprovecho de 
informarle que acabo de firmar el 
convenio con minería, que implica 
más de 1.500 millones de pesos para 
nuestra pequeña minería de la región, 
lo que es una buena noticia para los 
pequeños mineros. También acabo 
de firmar la electrificación rural de 
Centinela a Carrizal, proyecto muy 
esperado por la comunidad. Nosotros 
nos encontramos con brechas tre-
mendas en electrificación, acceso 
al agua, saneamiento sanitario, y 
existen muchas necesidades que 
no se han cubierto y esos temas 
han sido prioritarios, como también 
proyectos sustentables, y también, 
estamos avanzando en fomento 
productivo”.

“Ha habido deficiencias en la 
administración del 5% de emergencia”

KRIST NARANJO PEÑALOZA, GOBERNADORA REGIONAL

La autoridad apuntó a la delegación presidencial regional  
por la forma en cómo ha administrado estos recursos, 

indicando que ello perjudicaba a la región. En lo político, 
además, no descartó una repostulación al cargo, pero 

afirmó que, en este momento, está abocada a su gestión.

LAUTARO CARMONA
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@diarioeldia

CULTURA   TENDENCIAS
REGIÓN   POLICIAL   DEPORTES

CONECTIVIDAD

-¿Qué visión tiene sobre la conecti-
vidad vial como el bypass alternativo 
a la Ruta 5?

“A través de los años la ruta 5 ha 
tenido una evolución un poco lenta. 
Ha  habido muchos planteamientos 
de los gobiernos y yo lo veo como uno 
más. Lamentablemente ese estudio 
puede tomar varios años, y eso nos 
preocupa porque hay dos focos que 
nosotros tenemos que resolver ahora, 
que es la entrada a Coquimbo y el sitio 
El Olivar. Tenemos que resolver ahora 
el problema de conectividad por la 
saturación que existe. También está 
la propuesta de otras vías paralelas, 
pero necesitamos soluciones a un 
plazo menor. Le hicimos saber al  
Ministerio de Obras Públicas nuestro 
requerimiento, porque puede haber 
muchísimas ideas buenas, futuris-
tas, pero hoy la gente nos demanda 
soluciones en un menor plazo”.

-¿Vislumbra como una buena solu-
ción la electromovilidad y un tranvía 
en la conurbación?

“Así es, pensando primero en que 
nosotros tenemos una misión intrín-
seca como Gobierno Regional en la 
planificación territorial. Acabamos 
de lanzar la estrategia regional, cuyo 
proceso de consultorías va a durar 
un año y se harán análisis en todas 

las comunas. Son procesos de or-
denamiento territorial regional y de 
proyección también de fomento y 
de las distintas líneas de áreas de 
desarrollo. Paralelamente, en materia 
de planificación, vemos los planes 
regionales intersectoriales. Además, 
a nivel de planificación territorial en 
La Serena-Coquimbo tendremos 
una propuesta para solicitar que se 
declare  zona metropolitana, porque 
el crecimiento poblacional necesita 
una estructura distinta de planifi-
cación. Eso lo hacemos apostando, 
por ejemplo, a establecer el tranvía 
ahora, ya que es un proyecto que está 
listo para licitar y puede estructurar 
un diseño territorial adecuado entre 
las dos comunas. Hay además, varios 
otros focos productivos, siendo el 

principal o más notorio el turismo. 
Podemos abarcar un turismo inter-
nacional importante si establecemos 
un mejor nivel de ciudad”.

FALLO EN TRIBUNAL

-¿Cómo recibió el fallo que deter-
minó que el despido de uno de los 
choferes estaba en regla?

“Muy bien, porque la Corte Suprema 
nos ratificó algo que ya sabíamos, 
que teníamos la razón y que los pro-
cedimientos internos del Gobierno 
Regional han sido muy estrictos y 
apegados a la ley. Nos ratifica los 
cargos de confianza, las contratas 
de confianza y nos ayuda a ordenar 
el funcionamiento interno. Es muy 
positivo”.

-Si decide ir a la reelección, ¿con 
qué partido lo hará?

“Yo estoy en un proceso donde toda-
vía no desarrollamos todas las ideas 
y todos los proyectos y propuestas 
que necesitamos para nuestra región. 
Por lo tanto, probablemente sea una 
opción (ir a la reelección), pero en 
este momento estamos abocados 
a un trabajo constante, porque hoy 
día queremos responder bien y ese 
es el eje en este instante. Ya se verá 
más adelante cuando estemos en la  
campaña de lleno”.

-¿Qué tipo de medidas le gustaría 

tomar y no puede hacerlo porque 
aún no tiene las facultades?

“Hay varios temas: poder administrar 
cada uno de los presupuestos regio-
nales. Por ejemplo, el tema de la Ley 
de Rentas es positivo, pero no avanza 
en su totalidad con las necesidades 
que existe en las regiones. También 
poder presidir las distintas instancias 
donde  la máxima autoridad regional 
debe estar y resolver, porque estamos 
para eso. No para levantar cualquier 
cantidad de mesas y no llegar a puer-
to, como ocurre en algunas partes”.

-¿Qué relación tiene con el seremi 
del MOP y qué opinión tiene de su 
gestión?

“Tenemos varios cuestionamientos, 
porque muchas decisiones importan-
tes de inversión regional pasan por 
el Ministerio de Obras Públicas y es 
la cartera que tiene más recursos. 
Pero la labor que tienen que efec-
tuar los seremis debe ser a favor de 
nuestra región, apalancando recursos 
nacionales para nuestra zona, y no 
al revés, como ha estado ocurrien-
do. Lamentablemente el enfoque 
de este seremi difiere mucho de 
las propuestas de nuestro Gobierno 
Regional, principalmente en los pro-
yectos importantes. El Gobierno no 
tiene proyectos importantes para 
nuestra región y eso también depende 
de los seremis”.

El Gobierno no tiene 
proyectos importantes 
para la región, y eso 
también depende de 
los seremis”
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REMATE
EL PRIMER JUZGADO DE LETRAS DE OVALLE, en Juicio Ejecutivo Civil 
caratulado “SOCIEDAD AGROINDUSTRIAL Y FRIGORÍFICO SOTAQUI 
con HEREDIA”, Rol C-641-2021, subastará el día 31 de julio de 2023, a las 
12:00 horas, a través de la modalidad de videoconferencia, vía aplicación 
Zoom, los siguientes bienes: PARCELA NÚMERO TRES, del proyecto de 
división de los terrenos de la Cooperativa de Reforma Agraria 
Asignataria Los Litres en Liquidación, ubicado en la Comuna de Monte 
Patria, Provincia de Limarí, cuarta región de Coquimbo, Y a una 34 ava 
parte del bien común General N°1 denominado (Tranque), Galpón 
Metálico, 34 ava parte del Bien Común General N°4, denominado 
Tranque, y sexta ava parte del Bien Común Especial N°2, denominado 
Tranque. Inscrito a fojas 784, N° 877 del Registro de Propiedad del 
CBR de Monte Patria del año 2007. Rol de avalúo 270-164, Monte 
Patria, mínimo posturas $ 24.720.680.-. Todo interesado en participar 
en la subasta deberá tener activa su clave única del Estado, para la 
eventual suscripción de la correspondiente acta de remate. Los 
postores deberán depositar la suma correspondiente al 10% del 
mínimo a través de cupón de pago Banco Estado en la cuenta 
corriente del tribunal N° 13.300.058.480. Además, deberán ingresar 
escrito, a través de la Oficina Judicial Virtual del Poder Judicial, a más 
tardar a las 12:00 horas del día hábil anterior al fijado para la subasta, para 
lo cual no se considerará como hábil el día sábado, comprobante legible 
del depósito, además de su individualización, correo electrónico, N° 
telefónico para el caso en que se requiera contactarle durante la subasta 
por problemas de conexión. Asimismo, se hace presente a los interesados 
que deberán informar sus posturas al siguiente correo electrónico: 
jlovalle1_remates@pjud.cl. Demás condiciones y bases a consultar el 
expediente virtual en el sitio www.pjud.cl.

PUBLICA CON 

NOSOTROS
La guía médica Vida 
Salud es una publi-
cación que circula 
junto a El Día, todos 
los domingos. 
Edición a color con 
entrevistas, reportajes 
y opinión sobre los 
temas de salud que 
más nos interesan y 
preocupan.

CONTACTO COMERCIAL
(51) 2200 410

Equipo El Día / Coquimbo

@eldia_cl

Municipio de Coquimbo continuará con 
proceso de licitación del show en La Pampilla

AFIRMAN QUE AÚN QUEDA TIEMPO PARA UN NUEVO PROCESO

Desde la municipalidad de Coquimbo afirmaron que, al iniciar la licitación varios meses antes 
del evento, existe el tiempo suficiente para abrir un nuevo proceso. 

LAUTARO CARMONA

Desde la municipalidad hicieron un llamado a la 
tranquilidad respecto a realización de la fiesta más 

grande de Chile, pues en la primera etapa las empresas 
que postularon a la propuesta pública no cumplieron con 

la totalidad los requisitos establecidos.

Desde el municipio de Coquimbo 
hicieron un llamado a la tranquili-
dad respecto a la realización de La 
Pampilla, debido a que levantarán una 
segunda licitación. Esto, porque, en 
la primera etapa las empresas postu-
lantes no cumplieron con la totalidad 

de los requisitos establecidos.
David Díaz López, director de 

Seguridad Pública y coordinador 
general del evento, señaló que “gracias 
a las previsiones que tomamos como 
municipio, al levantar esta propuesta 
pública con meses de anticipación 
a la realización del evento, nos da 
la tranquilidad que aún tenemos 
tiempo suficiente para licitar nue-
vamente el show artístico y asegurar 
que la ‘fiesta más grande de Chile’ 

sea el evento que toda la gente de 
Coquimbo espera”.

“Hemos realizado un proceso trans-
parente y abierto a la comunidad y, 
de este modo, queremos asegurar 
la continuidad del proceso y que 
todas empresas interesadas puedan 
postular en esta nueva etapa. Por lo 
tanto, hacemos un llamado a todos 
quieran ser parte de La Pampilla”, 
agregó Díaz.

Hay que recordar que, durante 2019, 

en la última edición de esta fiesta, los 
procesos de licitación fueron adjudi-
cados a principios de septiembre, a 
sólo días del evento. “En esta oportu-
nidad, levantamos con varios meses 
de anticipación la propuesta, y eso 
nos da tiempo para que la licitación 
sea más transparente y que los inte-
resados tengan el tiempo suficiente 
para entregar el mejor servicio para 
una fiesta de estas características”, 
finalizó el coordinador.     
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REMATE  JUDICIAL
Causa Rol C-5114-2017, “Banco del Estado de Chile 
con CUEVAS VELIZ”, Segundo Juzgado de Letras de 
Iquique, ordenó el remate del inmueble ubicado en calle 
Ernesto Marín Alvarez N°344 que corresponde al sitio 
N°8 de la MANZANA Uno, del conjunto “Altos del 
Mirador, Primera Etapa” de la Ciudad y Comuna de 
Coquimbo, Singularizado en el plano agregado bajo el 
N°184 al final,   inscrita a fs.795  Nº415 del Registro de 
Propiedad del año 2015, del  Conservador de Bienes 
Raíces de Coquimbo. Mínimo posturas $35.859.152. 
Subasta 26 de Julio  de 2023, 10:00 horas. Secretaría 
Tribunal. Precio pagarse contado. Postores acreditarán 
garantía 10% del mínimo mediante vale vista Banco 
Estado. Mayores antecedentes expediente referido. 
El Secretario.

Comprometen medidas preventivas tras 
deslizamiento de tierra en la ruta a Paihuano

SOCAVÓN SE UBICA A UN METRO DE LA CALZADA 

A la altura del kilómetro 17,5 de la ruta entre 
Montegrande y La Unión se registró un importante 

deslizamiento de tierra que genera preocupación por su 
cercanía con la calzada donde, diariamente, transitan 

vehículos y peatones.

Desde el nivel del suelo se distingue 
pero desde el aire se logra dimensio-
nar realmente el deslizamiento de 
tierra ocurrido al costado de la ruta 
485 del sector de Montegrande en 
Paihuano, lugar hasta donde llegó 
el delegado presidencial regional, 
Rubén Quezada, junto al seremi de 
Obras Públicas, Javier Sandoval y 
la Dirección de Vialidad. Ante la 
preocupación de la comunidad local, 
acordaron compromisos para evitar 
mayores riesgos a la población ante 
este acontecimiento, pues presenta 
un peligro, al encontrarse a casi 1 
metro de la calzada.

 “Estamos junto al seremi de Obras 
Públicas, a la Dirección de Vialidad 
y a la empresa que tiene el con-
trato global viendo, primero, cómo 
implementar una medida urgente 
para poder proteger a las personas 
que circulan, como peatones o en  
vehículos, para poder, en el caso 
de lluvias, estar preparados. Pero 
también tenemos que empezar a 
pensar que haremos con este camino, 
hacernos cargo de las dificultades 
no sólo en este punto, sino que a lo 
largo de la vía. Estamos trabajando 
con los vecinos, con las autoridades 
en el territorio, tal como lo ha pedido 
el Presidente y así poder enfrentar los 
futuros desafíos”, señaló Quezada.

En ese sentido, se acordó realizar 
un estudio del suelo para ver las 
condiciones en las que se encuentra 
y poder ver las acciones a tomar. En 
el corto plazo, se hará limpieza de 
la ruta y se instalará señalética de 
advertencia, tanto para los peato-
nes como para los automovilistas, 
entendiendo que es una zona donde 
debe reducirse la velocidad.

En ese sentido, el seremi de Obras 
Públicas, Javier Sandoval, comentó 
las acciones a tomar por parte de 
la Dirección de Vialidad. “(Se ins-
talará) señalización de reducción 
de velocidad, se tomarán muestras 
del suelo para avanzar con un corte 
hacia el otro lado de la calzada, que 
nos permita de algún modo agrandar 
la calzada hacia el lado del cerro, de 
manera de no utilizar el lado de la 
ruta más cercana al deslizamiento 
de tierra. También, se harán las 
gestiones administrativas para pro-
ceder después con la modificación 
de las obras que existen del APR 
que también va por el costado de 

la calzada”, subrayó.
Y es que se trata de la ruta más 

importante de la comuna que une 
localidades como Montegrande, La 
Unión y Pisco Elqui, por la que cada 
día circulan cientos de vehículos, 
incluso peatones.

El alcalde de Paihuano, Hernán 

Ahumada indicó que “necesitamos 
trabajos, obras. Nosotros hacemos 
lo humana y técnicamente posible 
para despejar rutas, para limpiar, 
pero por ser una de las comunas más 
pequeñas de la Región de Coquimbo, 
a veces los recursos no alcanzan. 
Por eso estamos agradecidos que 
el delegado haya gestionado la 

pronta visita del Ministerio de Obras 
Públicas”.

La preocupación es latente en el 
sector, más si se consideran las 
eventuales precipitaciones que 
podrían llegar este invierno a la 
zona. El concejal de Paihuano, José 
Cortés, agradeció la visita y gestio-
nes realizadas. “Ojalá no pase alguna 
desgracia porque viene una lluvia 
más adelante y esto va a gastar 
más el terreno y el problema será 
más grave”, aseveró.

Desde el Gobierno y el municipio 
reiteraron el llamado tanto a auto-
movilistas, peatones y  población en 
general que visita la zona por estos 
días, a transitar con precaución 
frente al deslizamiento ocurrido. 

Equipo El Día / La Serena

@eldia_cl

Por estas ho-
ras, la prin-
cipal preocu-
pación de las 
autoridades 
y habitantes 
de Paihuano 
es la llegada 
de posibles 
precipitacio-
nes que po-
drían soca-
var aún más 
el terreno. 
CEDIDA

RUBÉN QUEZADA
DELEGADO PRESIDENCIAL REGIONAL

Estamos trabajando 
con los vecinos, 
con las autoridades 
en el territorio, tal 
como lo ha pedido el 
Presidente y así poder 
enfrentar los futuros 
desafíos”
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Localidades rurales ovallinas solicitan la 
urgente instalación de lomos de toro

QUIEREN EVITAR FUTURAS TRAGEDIAS 

Una de las problemáticas que, desde hace un tiempo, sufren 
los pueblos del área rural de la comuna, es la conducción 

temeraria e irresponsable de algunos conductores quienes, 
ante la falta de fiscalización y control, ponen en peligro la 
vida de sus habitantes, especialmente cuando ello ocurre 

en calles cercanas a colegios.

Una de las características de los 
sectores rurales es la tranquilidad en 
la viven sus habitantes, o, al menos, 
antes así lo era. 

Claro, pues una de las problemáticas 
que, desde hace un tiempo, vienen 
enfrentando las localidades del área 
rural de Ovalle, son los conductores 
que manejan sus vehículos a exceso 
de velocidad, producto de la falta de 
fiscalización y control. 

Ante esta situación, los vecinos de 
diferentes poblados coinciden en que 
la solución está en la instalación de 
lomos de toro, para que, de esa forma, 
exista una mayor prudencia a la hora 
de conducir. 

Una de las dirigentes que entregó su 
testimonio fue Otilia Ochoa, presiden-
ta de la junta de vecinos de El Olivo. 
“Nosotros necesitamos lomos de toro 
arriba, en los llanos, para evitar las 
carreras de vehículos. Lo he solicitado 
y no hay respuesta”, sostuvo. 

Palabras similares tuvo la tesorera 
de la junta de vecinos de La Placa, 
Patricia Castro, quien asegura que, 
desde su periodo como presidenta, ha 
solicitado estos reductores de veloci-
dad. “Yo solicité los lomos de toro (...). 
Supuestamente veníamos en el listado 
que incluía a La Torre, pero nunca fue 
así. En el pueblo de La Torre ya pusieron 
los lomos de toro y acá todavía nada”, 
apuntó. 

“Como la mayoría de los pueblos 
rurales pasamos a ser canchas de 
carreras vehiculares, en nuestro caso 
sólo hay dos lomos de toro en el colegio 
y terminamos de contar. Hay exceso 
de velocidad, choferes sin licencias, 
vehículos sin patentes, etc.”, aseguró 
por su parte, la dirigenta de San Julián, 
María Pizarro. 

Este problema sin embargo, se registra 
en las cercanías del área urbana de la 
comuna. Así lo manifestó la presidenta 
de la junta de vecinos Las Palmas de 
Potrerillos Bajos, Miriam Alfaro Araya. 
“Nosotros hemos solicitado lomos de 
toro para la Costanera, entre Ariztía 
Oriente y Poniente, y también en la 
Costanera hacia el mall. Desde 2018 
que estamos con este tema por la 
cantidad de accidentes en el sector, 
ya que los vehículos que vienen en 
dirección de norte a sur, lo hacen a 
exceso de velocidad. Todo ha quedado 
en palabras y ninguna solución”, indicó. 

Otra de las localidades afectadas por 
esta situación ha sido Barraza, y así lo 

comenta María Carvajal, presidenta de 
la junta de vecinos de Barraza Bajo. 
“Acá el año pasado se mandó una carta 
solicitando lomos de toros junto a la 
junta de vecinos de Barraza, pero no 
se llegó a ningún punto. Este año en 
abril se volvió a solicitar nuevamente 
en conjunto, pero aún no hay respuesta. 
(...) El camino está con asfalto pero no 
contamos con veredas para los pea-
tones y es muy peligroso para ambas 
localidades y a la fecha aún no hay 
solución”, apuntó. 

“Hasta el momento el peligro de 
que un adulto mayor o niño pueda ser 
atropellado es altísimo. Los animales 
han sufrido con la velocidad, y varios 
han muerto. Pero esperamos que esto 
no sea como siempre, que hay que 
esperar que pase algo para reaccionar. 
Es urgente tomar medidas y como 
pueblos nos unimos para ejercer mayor 
presión”, agregó el dirigente de la junta 
de vecinos 31 de Barraza, Juan Pizarro. 

Por otro lado, las calles extensas son 
el lugar propicio para la irresponsabili-
dad al volante, y así lo manifiestan, por 
ejemplo, desde la junta de vecinos de 
Alcones Altos. “Nosotros hace tiempo 
pedimos lomos de toro, ya que en nues-
tros caminos son muy largas las rectas 
y los vehículos pasan a alta velocidad”, 

apuntó su presidenta, María Juica. 
Palabras similares tuvo Hilda González, 

presidenta de la junta de vecinos Unión 
y Progreso de La Chimba. “Aquí te-
nemos siete lomos de toro y faltan 
más. Nuestra calle tiene 5 kilómetros 
de largo y los vehículos pasan a gran 
velocidad. En un sector han habido 
varios accidentes, incluso un atropello 
a una alumna de la escuela del pueblo, 
pero las autoridades no dan ninguna 
solución”, afirmó. 

ESTUDIANTES EN PELIGRO 

La preocupación por el exceso de 
velocidad se agrava cuando hay es-
cuelas cerca, situación que denuncia 
la presidenta de la junta de vecinos 
de Los Acacios, Marisela Bernal. “En 
nuestra comunidad por mucho tiempo 
estamos pidiendo lomos de toro, sobre 
todo, en el sector de la escuela que 
queda a orillas de la carretera. Para 
llegar desde la población hacia la escuela 
no existe siquiera una vereda”, indicó. 

Misma situación viven en la localidad 
de Samo Bajo, tal como lo expresa 
la tesorera de su junta de vecinos, 
Macarena Cuello. “Nosotros hicimos 
esa solicitud en el sector cercano a la 
escuela, pues no existen veredas para 

acceder. En el sector recto donde está 
la escuela y en el sector de la iglesia 
pasan a mucha velocidad”, sostuvo. 

Por su parte, la presidenta de la junta 
de vecinos Flor del Norte de El Talhuén, 
Lucy Bugueño Yáñez, explicó que “en 
el sector de la escuela Cerro de Tamaya 
se necesita urgente lomos de toros. Se 
envió una solicitud el año pasado, pero 
hasta el momento nada. Queremos 
evitar las carreras de los vehículos y 
accidentes”, apuntó. 

OTRAS PROBLEMÁTICAS VIALES 

No obstante, desde otros puntos de 
la comuna fueron más allá, y acusan 
problemas aún más profundos en los 
caminos.

Así lo asegura la dirigente de Oruro Alto, 
Johana Valdivia, en relación al camino 
que une su localidad con Cerrillos Pobres. 
“Se necesita arreglo del camino y lo 
principal señaléticas, porque acá hay 
colegio, jardín infantil y posta rural, y 
no respetan nada. Al menos deberían 
tener una señalización con disco pare 
o alguna señal. Es preocupante por-
que algunos conductores no respetan 
mucho”, aseveró. 

Misma situación manifestaron desde 
Potrerillos Bajo a través de la dirigente 
Mónica Araya. “Se necesita manteni-
miento del camino, señaléticas, roce de 
arbustos, un letrero que diga Potrerillos 
Bajo (...). También se necesita que se 
trate de arreglar el camino entre el ex 
matadero y el puente fiscal”, sostuvo. 

Desde Los Canelos en tanto, Diana 
Jofré, aseguró que “aún esperamos el 
asfalto, y a raíz de eso, no podemos 
poner lomos de toro. Es por esto que 
necesitamos de manera urgente la 
señalética de regulación de velocidad 
en el sector de la escuela y curvas 
cerradas”. 

En tanto, Carmen Núñez, de la junta de 
vecinos de Lomas de Tamaya, explicó 
que “somos una comunidad que está 
ubicada al costado del pueblo Villorrio 
del Talhuén y no estamos ajenos a la 
problemática. Tenemos conexión con la 
ruta D-525 (bajada médico legal) y la  
ruta D-527 (bajada liceo politécnico), 
ambas asfaltadas hace 3 o 4 años 
aproximadamente. Lamentablemente 
por el paso de camiones de alto tone-
laje y las lluvias del año pasado, han 
quedado varios eventos, unos más 
peligrosos que otros”, puntualizó. 

Cabe señalar que, así como las men-
cionadas en esta nota, existen más 
localidades que solicitan la imple-
mentación de reductores de velocidad, 
para así, volver a recuperar parte de su 
perdida tranquilidad. 

En diferentes localidades rurales de Ovalle esperan contar con lomos de toro.
ARCHIVO REFERENCIAL 

Luciano Alday V. / Ovalle

@eldia_cl
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Resultados de exámenes 
disponible por internet

EN LA SERENA Y COQUIMBO

En agosto se abrirán reservas para 
primeras licencias de conducir en Ovalle 

SE DISPONDRÁN DE 300 CUPOS EN DICHO MES E IGUAL NÚMERO EN SEPTIEMBRE

Con respecto a la 
renovación, la prioridad 
son los usuarios locales y 
para esto se efectuará un 
agendamiento presencial, 
de lunes a viernes de 16 a 
17 horas, en la Dirección 
de Tránsito del municipio. 
Además, en las próximas 
semanas se pondrá en 
marcha un nuevo sistema 
de agendamiento online, 
con el fin de entregarles 
un mejor servicio a los 
conductores ovallinos. 

Quienes deseen obtener su primera 
licencia de conducir tendrán una 
nueva oportunidad de agendar su 
requerimiento el próximo viernes 4 
de agosto, puesto que se realizará 
la apertura de cupos, a través de 
la página web www.municipali-
daddeovalle.cl. 

En este proceso, se pondrán a 
disposición 300 cupos para agosto 
y 300 para septiembre, en el que se 
priorizarán los requerimientos de los 
usuarios locales. En tanto, el 4 de 
octubre se abrirá una nueva opción 
para quienes tengan que llevar a cabo 

Las licencias de conducir que vencieron los años 2020 y 2021 tienen que ser renovadas obligatoriamente este año. EL OVALLINO

este trámite obligatorio durante el 
2023, con la misma cantidad de 
cupos. En tanto, en lo referente a 
la renovación de licencias, se podrá 
realizar la reserva de forma presen-
cial, de lunes a viernes de 16.00 a 
17.00 horas, con 10 cupos diarios, 
donde también se dará preferencia 
a los residentes de Ovalle. 

Dentro de los objetivos de la 
Dirección de Tránsito Municipal, 
se encuentra la opción de aumentar 
“la disponibilidad de cupos de forma 
paulatina, para que más personas 
puedan regularizar tanto sus pri-
meras licencias, como la renovación 
de este documento”,  sostuvo el 
director de Tránsito del municipio 
local, David Farías Mateluna. 

Asimismo, en las próximas semanas 
se habilitará un nuevo sistema de 
agendamiento web y de gestión. “La 
idea es potenciar nuestra atención 
y ampliar la cobertura que tene-
mos en la actualidad, a través de 

iniciativas y proyectos, sólo con el 
compromiso de que más personas 
puedan realizar sus trámites en la 
Dirección de Tránsito” agregó Farías.

El alcalde Jonathan Acuña afirmó 
que como administración municipal 
“nos esforzaremos y pondremos 
todo lo que esté a nuestro alcan-
ce, para que los inconvenientes 
que se producen en la Dirección 
de Tránsito Municipal, debido a la 
excesiva demanda, disminuyan con-
siderablemente. Nuestro propósito 
es que exista un proceso amigable 
para nuestros usuarios y usuarias”.

Cabe destacar, que las licencias 
de conducir que vencieron los años 
2020 y 2021 tienen que ser reno-
vadas obligatoriamente este año. 
En tanto, para los años siguientes 
los requerimientos se irán aten-
diendo progresivamente, con el 
objetivo principal de bajar los altos 
índices de demandas que existe en 
la actualidad.

Equipo El Día / Ovalle

@eldia_cl

DAVID FARÍAS
DIRECTOR DE TRÁNSITO DEL MUNICIPIO

La idea es potenciar 
nuestra atención y 
ampliar la cobertura 
que tenemos en la 
actualidad, a través 
de iniciativas y 
proyectos, sólo con el 
compromiso de que 
más personas puedan 
realizar sus trámites 
en la Dirección de 
Tránsito”
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 UF 06.07.23: $ 36.096,70 DÓLAR COMPRADOR: $796,90 DÓLAR VENDEDOR: $797,20 IPC MAYO: +0,1% IPSA:-1,00%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
miércoles en 5.835,13 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una variación de -1,03% y cerró en 
29.986,84 puntos. 

Barrick busca realizar sondajes en 
área cercana a ex mina El Indio

CON EL FIN DE IDENTIFICAR SU POTENCIAL DE MINERALIZACIÓN

En el caso de que la prospección sea aprobada por 
el Servicio de Evaluación Ambiental, los trabajos se 
iniciarían durante el segundo semestre de 2024, los 
cuales, implicarán una inversión de 36 millones de 
dólares. Éstos, se llevarán a cabo a través de 116 

plataformas, las que llegarán a una profundidad cercana 
a los 500 metros.

La Región de Coquimbo y en parti-
cular su sector cordillerano, es fértil 
en recursos. De hecho, de acuerdo 
al Servicio Nacional de Geología y 
Minería, existen zonas de caracte-
rísticas magmático-volcánicas y de 
alteración hidrotermal, de donde se 
pueden extraer diferentes metales. 

En una de esas zonas, se situó una 
de las faenas más importantes que 
existieron en la región: El Indio, pri-
mera inversión extranjera en minería 
que se materializó por el DL 600 y 
que cerró a mediados de 2002, des-
pués de extraer miles de toneladas, 
sobretodo, de oro. 

Precisamente en un área cercana al 
yacimiento, la multinacional Barrick 
pretende realizar diferentes sonda-
jes para identificar su potencial de 
mineralización. 

Así, según la Declaración de Impacto 
Ambiental ingresada recientemente a 
calificación, la  firma canadiense tiene 
como objetivo instalar 116 plataformas 
a partir de agosto del próximo año, 
trabajos que implicarán una inversión 
de 36 millones de dólares. 

“El proyecto de prospección se en-
contrará ubicado en el área cordi-
llerana de la Región de Coquimbo, 
aproximadamente a 70 kilómetros 
al este de la comuna de Vicuña y a 
130 kilómetros de La Serena. Tiene 
por objetivo identificar el potencial de 
mineralización del área a través de la 
ejecución de sondajes. Cabe señalar 
que el sector se emplaza parcialmente, 
en lugares previamente intervenidos y 
asociados a antiguas faenas mineras”, 
se explica en el documento.

Ahora bien, la declaración agrega que 
las obras consideran una superficie 
de intervención de 17,53 hectáreas. 

“La iniciativa contempla activida-
des de transporte para el traslado 
de personal, insumos, residuos, y 
muestras, además de maquinarias 
desde y hacia La Serena-Coquimbo, 
junto con el transporte que se llevará 
a cabo entre las instalaciones aso-
ciadas al desarrollo para el traslado 
de agua para perforación, personal, 
campamento existente, áreas de pros-
pección, maquinarias, muestras de 
roca y residuos”,  se detalla. 

En esa línea, la Declaración de 

Impacto Ambiental establece que 
se realizarán sondajes de diamantino, 
los que corresponden a una técnica 
de exploración que implica efectuar 
una perforación, con una profundidad 
de entre 350 y 500 metros, que 

tienen por finalidad, examinar los 
componentes minerales en la zona, 
obteniendo una muestra referencial 
de los sectores que poseen mayor 
presencia de minerales. 

“Cabe señalar que se contempla 
operar con hasta ocho maquinarias 
simultáneamente. Se estima que 
la ejecución de cada pozo tendrá 
una duración promedio de 30 días, 
dependiendo de la profundidad total 
de la perforación y la complejidad de 
éste, dada por las principales pro-
piedades físicas de las rocas, como 
su dureza, resistencia, elasticidad y 
plasticidad, entre otros”, se explica 
en la declaración.

TRANSFORMACIÓN PRODUCTIVA

Para el gerente de Desarrollo del 
Centro de Investigación, Desarrollo e 
Innovación de Estructuras y Materiales 
(IDIEM), Ricardo Flores, la posible 
concreción de este proyecto, además 
de otros en carpeta, da cuenta de 
la fortaleza y capacidad que tiene 
el sector. 

“Eso sí, la industria tiene actualmente 
como desafío mantener la posición 

actual, de liderazgo, dentro del aporte 
económico que genera al Producto 
Interno Bruto nacional. Al mismo 
tiempo, debe tener un rol protagónico 
en la transformación productiva. Es 
decir, de migrar hacia un ámbito aún 
más sostenible, porque eso es lo que 
se necesita. Ese rol también permite 
el desarrollo de otros mercados rela-
cionados como lo que pasa con sus 
proveedores”, subrayó.  

La Región de 
Coquimbo, y 
en particular 
su sector cor-
dillerano, es 
rico en recur-
sos minerales 
como oro, pla-
ta y cobre. 
LAUTARO CARMONA

“La industria tiene actualmente 
como desafío mantener la posición 

actual, de liderazgo, dentro del 
aporte económico que genera al 
Producto Interno Bruto nacional. 

Al mismo tiempo, debe tener un rol 
protagónico en la transformación 

productiva”

Ricardo Flores
GERENTE DE DESARROLLO DE IDIEM

Protagonista

Dato: 

El Indio, que se ubicaba en plena cor-
dillera, a 4 mil metros sobe el nivel del 
mar, fue una mina de oro que cerró sus 
faenas a mediados de 2002.
Barrick adquirió esta propiedad en 1994, 
tras la compra de LAC Minerals, dueña 
del yacimiento en esa época y cuyo ini-
cio de explotación se remonta a 1979. 
Su cierre se transformó en un ejem-
plo en el rubro, al presentar un trabajo 
que incluyó el desmantelamiento de las 
construcciones y la devolución de las 
principales geoformas a condiciones lo 
más parecida posible a las originales.

El Indio 

Ricardo Gálvez P. / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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Pescadores de La Higuera piden al Congreso 
frenar implementación de Área Marina Costera 

DENUNCIAN QUE INICIATIVA SE HA ELABORADO “ENTRE CUATRO PAREDES”

	 Sindicatos	de	varias	localidades	de	la	comuna	de	La	
Higuera -Chungungo, Caleta Los Hornos y Totoralillo 
Norte- sostuvieron una reunión con parlamentarios 
de la Región de Coquimbo, para denunciar la escasa 
participación ciudadana durante el proceso, llevado 
adelante por ONGs y fundaciones -hoy fuertemente 
cuestionadas- con intereses ajenos a su actividad 

productiva. 

Cinco sindicatos de pescadores 
de Chungungo, Caleta Los Hornos y 
Totoralillo Norte, que representan al 
60% de los trabajadores del mar de la 
comuna de La Higuera, llegaron hasta 
el Congreso Nacional para reunirse con 
los senadores Matías Walker y Sergio 
Gahona, y los diputados Juan Manuel 
Fuenzalida y Marco Antonio Sulantay, 
con objeto de pedir auxilio por la escasa 
participación y excesiva “ideologiza-
ción” en la elaboración del Área Marina 
Costera Protegida de Múltiples Usos 
(AMCP-MU) implementada por el 
Gobierno, ONGs y fundaciones, hoy 
fuertemente cuestionadas.

Bajo la consigna “No queremos que 
ganen las fundaciones, que ganen 
los pescadores”, denuncian poca ri-
gurosidad y quedar ajenos al proceso 
de implementación que se ha desa-
rrollado, buscando, dijeron, imponer 
una medida que beneficiará sólo a 
fundaciones y ONGs, pero afectará 
gravemente su actividad productiva 
y el sustento de sus familias.

Mario Flores, presidente de la 
Asociación Gremial Panamericana 
Norte de Caleta Los Hornos, sostu-
vo que es sumamente urgente ser 
escuchados por los parlamentarios, 
puesto que “en estos momentos, como 
pescadores artesanales de la comuna 
de La Higuera, estamos quedando en 
segundo plano porque en todas las 
determinaciones importantes con 
esta Área Marina Costera Protegida de 
Múltiples Usos no sólo no hemos tenido 
participación, sino que no podremos 
opinar sobre futuros proyectos que se 
puedan hacer en nuestro territorio”. 

“Todo esto se hace entre cuatro pa-
redes y la escasa participación como 
pescadores, nos tiene incómodos. 
Este proyecto se ha realizado con 
poca gente, donde hay represen-
tantes locales que los instalaron a 
tomar determinaciones por razones 
ideológicas, por sobre nosotros. Son 
personas que no nos representan”, 
agregó.

Cabe recordar que el Ministerio de 
Medio Ambiente, acompañado prin-
cipalmente por las ONGs Oceana y 
Fiscalía del Medio Ambiente (FIMA), 
ambas representadas por el abogado 
Ezio Costa, quién es jefe director en la 
Fundación Democracia Viva, impulsan 
un AMCP-MU inusualmente extensa, 
desde la comuna de Freirina, en la 
Región de Atacama, hasta la zona 
norte de la comuna de La Serena, en 

Los pescadores de La Higuera aseguran que quienes han sido incluidos en esta iniciativa como “representantes locales” no los representan.
CEDIDA

la Región de Coquimbo.
Por ello, Raúl Julio, del sindica-

to de Trabajadores Independientes 
de Pescadores de Totoralillo Norte, 
esgrimió que “no queremos que las 
ONGs administren nuestro borde 
costero”. Recordó que el Gobierno 
del Presidente Gabriel Boric anunció 
con “bombos y platillos la firma del 
Tratado de Escazú”, con el compromiso 
de escuchar la voz de las personas, 
pero esto no ha ocurrido. “A punta 
de engaños y tergiversaciones, se 
está tomando una decisión que no 
nos representa”, indicó. 

“Por razones ideológicas y políticas 
se busca también bloquear actividades 
portuarias e industriales que traerán 
progreso y desarrollo para nuestra 
gente. Sabemos, por nuestra larga 
experiencia en el mar, que es posi-
ble compatibilizar el cuidado medio 
ambiente con dichas actividades, 
pero nuestra opinión no ha sido con-
siderada”, consignaron también en 

una carta entregada en el Congreso 
Nacional. 

“VAMOS A FISCALIZAR”

Los parlamentarios de la Región de 
Coquimbo demostraron su preocu-
pación ante esta grave denuncia y 
anunciaron que investigarán, y so-
licitarán antecedentes a la ministra 
de Medio Ambiente, Maisa Rojas, 
para conocer los detalles de esta 
intervención en la zona costera de 
La Higuera. 

“Es importante lo que señalan los 
pescadores porque ellos no quieren 
que fundaciones de dudosa calidad 
y reputación empiecen a administrar 
el borde costero y los recursos de 
una comuna como La Higuera. Es 
por eso, que vamos a defenderlos e 
investigar lo que está pasando para 
llevarles tranquilidad”, mencionó el 
senador Sergio Gahona.

Para el senador Matías Walker, esta 

situación resulta incomprensible. 
“(Los pescadores) nos han hecho 
una denuncia que hay más participa-
ción de fundaciones y ONGs que los 
propios pescadores y eso no puede 
ser. Esas fundaciones y ONGs tienen 
vínculos con Democracia Viva, y por 
eso vamos a fiscalizar”, dijo.

Juan Manuel Fuenzalida, diputado 
por la región, se mostró preocupado 
por la denuncia y anunció, incluso,  
eventuales acciones judiciales con-
tra los responsables porque a “los 
pescadores se les está afectando 
su derecho a propiedad, sus áreas 
de manejo, su patrimonio cultural e 
idiosincrasia”. “Estas fundaciones son 
las mismas que hoy están en boga, 
las que les quieren imponer materias 
que ni siquiera les han consultado 
(…). A ellos que les gusta tanto el 
Tratado de Escazú, se los vamos a 
imponer”, precisó.

El diputado Marco Antonio Sulantay 
reiteró el apoyo de la amplia mayoría 
de los parlamentarios de la Región 
de Coquimbo, por la “lucha” que 
emprendieron los pescadores arte-
sanales contra “las ONGs y abogados 
millonarios que no tienen idea del 
territorio, y que desde sus oficinas 
de Santiago tratan de manejar un 
ambientalismo mal entendido”.

“Sabemos que en el marco del ‘caso 
fundaciones’, se han entregado millo-
narios recursos a grupos que lo único 
que han hecho es robar, inventando 
causas, por ejemplo, estas medio-
ambientales, que todos sabemos que 
no sabemos dónde van”, concluyó.

Equipo El Día / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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Infórmate con un medio comprometido y confiable.

Diario El Día
5 h 

      Más de 200 competidores de canotaje polinésico en la costanera
buscan cupo en Panamericano.

294 302 comentarios

Comentar CompartirMe gusta

Diario El Día

El Presidente Gabriel Boric afirmó que se harán valer las responsabilidades administrativas 
y penales respectivas por este caso. 

CEDIDA

A raíz de las investigaciones 
por el “caso convenios”, el 
mandatario afirmó que él 

no pone “las manos al fuego 
por nadie” y que desde el 

Gobierno “no se va proteger a 
nadie”.

Boric dice que se enteró de 
Democracia Viva “la semana 

anterior” al escándalo

A TRAVÉS DE UN OFICIO 

En medio del “caso convenios”, el 
Presidente Gabriel Boric dijo que “no 
se va a proteger a nadie” y se refirió a 
las declaraciones del senador y pre-
sidente de Revolución Democrática, 
Juan Ignacio Latorre, quien reconoció 
que tenía información parcial del caso 
Democracia Viva, 10 días antes que 
saliera a la luz pública.

En ese contexto, el mandatario señaló 
que “el medio Timeline (Antofagasta) 
publica la noticia, si mal no recuerdo 
el 16 de junio. Y el conocimiento que 
nosotros tuvimos, fue entre un oficio 
(...), el conocimiento que había una 
investigación, un oficio que envía la 

diputada Yovana Ahumada (bancada 
Social-Cristiana), que es la semana 
anterior. En medio de eso, me ima-
gino que (...) no puedo hablar por el 
senador Latorre”.

“Pero apenas nosotros supimos, 
apenas yo supe, que es alrededor 
de la fecha de publicación del medio 
Timeline, que podían existir irregulari-

fuego por nadie. Todo el mundo tiene 
que estar disponible a ser investigado”.

“No podemos permitir que por un par 
de sinvergüenzas o eventualmente 
delincuentes, si así lo determina la 
justicia, fundaciones que realizan 
una labor que es valiosa, se vean 
entrampadas en esto y no puedan 
seguir realizando esa labor”, agregó 
el mandatario.

Finalmente, el presidente recalcó que 
desde el Gobierno “no se va a proteger 
a nadie” y que “no se va a meter la 
suciedad debajo de la alfombra. Que 
todo salga a la luz”.

dades, dije inmediatamente ‘se tiene 
que entregar toda la información, se 
tiene que averiguar todo lo que corres-
ponda y no se va a defender a nadie 
que haya cometido irregularidades 
o delitos”, precisó el jefe de Estado.

BORIC Y “CASO CONVENIOS”

El mandatario dijo además que se 
“van a hacer valer las responsabilidades 
administrativas que correspondan, 
las responsabilidades penales y las 
responsabilidades políticas. Por lo 
tanto, yo acá no pongo las manos al 

Equipo El Día   / La Serena

@eldia_cl
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Fuegos artificiales del 4 de julio contaminaron 
Nueva York tanto como incendios de Canadá

SEGÚN MEDICIONES HECHAS POR ESTUDIANTES UNIVERSITARIOS

Producto de la gran cantidad de fuegos artificiales, el aire se mantuvo enrarecido durante 
horas. 

EFE

Durante la noche del 
martes se registraron 

3.300 microgramos de 
partículas contaminantes 
por metro cúbico de aire, 

muy por sobre el límite 
de 500 microgramos, que 

es cuando se llega a un 
nivel “extremadamente 

peligroso”. 

Los fuegos artificiales de la noche 
del 4 de julio, uno de los momentos 
festivos más esperados del año en 
Nueva York, contaminaron los cielos 
de la Gran Manzana tanto como lo 
habían hecho semanas atrás los 
incendios de Canadá.

El portal noticioso Gothamist.com 
señala que un grupo de estudiantes 
de la Universidad de Nueva York 

(NYU, en inglés) recogió en la noche 
del martes 3.300 microgramos de 
partículas contaminantes por metro 
cúbico de aire, cuando ya a partir de 
500 microgramos se considera su-
perado el nivel de “extremadamente 
peligroso”.

Varios voluntarios de la NYU sa-
lieron a medir el aire en torno a la 
medianoche y se concentraron en 
las zonas donde se estaban dispa-
rando los fuegos artificiales, que son 

varias en la ciudad, aunque los más 
conocidos por su volumen (60.000 
cohetes), su duración (25 minutos) 
y su espectacularidad son los que 
lanzan los grandes almacenes Macy’s 
en el East River, entre Manhattan y 
Long Island City.

El humo provocado por los miles de 
artefactos ocupó por completo los 
cielos del East River, sin que pudiera 
verse una orilla desde la otra, y aun 
cuando luego se fueron despejando, 

el aire se quedó enrarecido durante 
horas en una amplia zona contigua 
al río en ambas direcciones.

Pero además, los cohetes y co-
lecciones menores de pirotecnia 
siguieron disparándose en toda la 
ciudad durante horas.

A la 01.00 hora local (05.00 GMT) 
de este miércoles , el índice de cali-
dad del aire medido por este equipo 
estaba en el nivel 434, cuando a 
partir de 301 el nivel se considera de 
riesgo y suele motivar llamadas a la 
ciudadanía para quedarse dentro de 
sus casas por parte de los servicios 
médicos.

Un profesor de la NYU citado por el 
portal señaló que un factor de peso 
en la nocividad de los fuegos artifi-
ciales es el uso de colores, pues se 
necesita una gran concentración de 
metales para lograr los verdes, rojos 
y azules en las luces de los cohetes.

Algunas ciudades de Estados Unidos 
optaron ayer por espectáculos de 
luz -valiéndose de las posibilidades 
que dan los drones-, pero en Nueva 
York los drones sencillamente se 
incorporaron al espectáculo como 
introducción, siendo el plato fuerte 
la colección gigantesca disparada 
desde cinco barcazas situadas en 
mitad del río.

Más de 7 millones de personas han emigra-
do desde Venezuela rumbo a otros países. 

EFE

Rechazan afirmación de presidente 
argentino sobre migración venezolana

LA CALIFICARON DE “IRRESPONSABLE”

La Organización de Venezolanos 
Perseguidos Políticos en el Exilio 
(Veppex) rechazó este miércoles las 
afirmaciones del presidente argentino, 
Alberto Fernández, según las cuales 
la masiva migración de venezolanos 
al exterior se debe a las sanciones 
económicas impuestas al “régimen 
de Nicolás Maduro”.

“Las declaraciones del presidente de 
Argentina no sólo son irresponsables, 
sino manipuladoras de la verdad”, se-
ñaló en un comunicado el presidente 
de Veppex, José Antonio Colina.

El titular de Veppex se refirió así a las 
recientes declaraciones de Fernández 
durante la última cumbre del Mercosur, 
bloque integrado por Argentina, Brasil, 
Uruguay y Paraguay, y cuyos pre-
sidentes se reunieron el martes en 
Puerto Iguazú.

Colina precisó que los venezolanos 
que han tenido que migrar lo han 
hecho ante “la grave crisis política, 
económica y social” que vive el país 
latinoamericano.

Alberto Fernández 
aseguró que las personas 
abandonaban ese país por 
las sanciones económicas 
impuestas al régimen de 

Nicolás Maduro. 

“Además de la persecución por ra-
zones políticas, las torturas y tratos 
crueles e inhumanos, los asesinatos 
extrajudiciales y el uso del sistema 
de justicia para neutralizar a todo 
aquel que se oponga a su ideología, 
criminalizando la política”, agregó el 
titular de Veppex.

Colina calificó de “absolutamente 

falso” que la migración de venezola-
nos, que asciende a 7 millones según 
la Oficina del Alto Comisionado para 
los Refugiados (ACNUR), se deba a 
la “certera decisión que han tomado 
otros países para neutralizar el avance 
del imperio criminal que representa el 
régimen de Maduro”.

“Es insólito como se pretende ocultar 
la cleptocracia y la corrupción que se 
vive en Venezuela”, añadió.

En la última cumbre de jefes de 
estado de Mercosur, el mandatario 
brasileño, Luiz Inácio Lula da Silva, 
recibió la presidencia pro tempore del 
Mercosur de manos de su homólogo 
argentino, Alberto Fernández.

Lula se marcó como objetivo prioritario 
cerrar “este semestre” un acuerdo 
“definitivo” con la Unión Europea (UE).

Efe / Internacional

@eldia_cl

Efe / Internacional

@eldia_cl
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PROPIEDADES
ARRIENDO - PIEZA

Pieza amoblada, TV cable, wifi, 
trabajadores, pensionados.  F: 
989371815-512523655

VENDO - CASA

Casa ampliada, 5d, con local 
comercial amasandería + 
comida rápida, patentes al 
día, sector Las Compañías, 
$100.000.000, conversable. 
Llamar solo interesados.  F: 
948741676

Casa 82 m2, Ceres a 500 metros 
del aeropuerto, 5d, 2b, entrada 
vehículo, sección de derechos 
inscrita en Bienes Raíces, 
$92.000.000.  F: 990984620

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Busco médicos generales y 
especialistas, para Centro 
Médico privado ubicado en 
La Serena, interesados enviar 
currículum a:  F: rrhh@sere-
named.cl

Busco Secretaria Administra-
tiva, para atención en Centro 
Médico La Serena con expe-
riencia requerida de 1 año, 
interesados enviar currícu-
lum a:  F: rrhh@serenamed.cl

Condominio Dunas de Morri-
llos busca guardia nochero 
con certificación OS-10. Damos 
transporte al personal. Enviar 
CV con pretensiones de renta 
líquida a:  F: administracion.
morrillos@gmail.com

Periodista o trabajador Social, 
2 años experiencia temas de 
Gestión Territorial y con Comu-
nidades, con licencia de con-
ducir, Clase B. F: sec.laserena.
izn@zanartu.cl

Necesito Chofer coletivo Ante-
na-Centro-Líder.  F: 512222711

Se busca Asistente para oficina 
de abogados, ubicada en pleno 
centro de La Serena, lunes a 
viernes, 09:00 - 13:30 y 15:30 
- 18:30. Enviar C.V. a:  F: base-
cretaria.ls@gmai.com

Colegio Particular Cervantes 
de La Serena, requiere urgen-
te para incorporar a su plan-
ta docente una Profesora de 

Educación Básica, con una 
carga horaria de 38 horas. 
Presentarse con curriculum 
en mano en Avda Arauco 
# 5394, Villa La Florida. Se 
ofrece estabilidad y buen 
ambiente laboral. Agendar 
cita al fono 51-2-272350. 
Horario de atención de 09:00 
a 12:30 horas F: .

Persona con discapacidad, 
necesita Asesora, puertas 
adentro, buena presencia 
y buena voluntad, escribir 
WhatsApp  F: +56973984455

 Colegio en carrera docente 
en Coquimbo requiere Pro-
fesor de Matemáticas y de 
Lenguaje. Interesados enviar 
C.V. al correo:  F: docentes-
2023colegiocqbo@gmail.com 

Colegio ubicado en sector El 
Llano de Coquimbo requiere 
contratar Profesor de Música, 
Profesor de Educación Gene-
ral Básica, Inspector General 
y Educador Diferencial para 
formar parte de nuestra 
planta docente. Interesa-
dos enviar C.V. al correo:  F: 
docentes2023colegiocqbo@
gmail.com

EMPLEO BUSCAN

Me ofrezco para trabajar para 
cuidado Adulto Mayor, con 
curso de certificación.  F: 
982572720

Se cuidan parcelas o casas, 
fincas con animales, se pintan 
casas o Deptos.  F: 994207444

GENERALES
SERVICIOS

Procleaner: Limpieza a domi-
cilio, autos, departamentos, 
muebles, colchones, alfom-
bras. F: +56936275046 - 
+56949858530

Retiro escombros,  basu-
ra, cachureos y ramas.  F: 
950066742

Servicios (eléctrico, gasfíter, 
albañil, carpintero y otros).  F: 
975912722

Eléctrico Autorizado SEC, reali-
za TE-1, empalmes, proyectos.  
F: 992496817

Construcción techumbres, 
viviendas, pinturas, carpinte-
ría.  F: +56947914512

O.G.S. Cambio y reparación 
de techos y construcción en 
general.  F: 998739123

*** Trabajos Rápidos y Garan-
tizados*** Recambio y repa-
ración de techos y todo tipo 
de trabajos en construcción.  
F: 996340769

Eléctrico Autorizado SEC, 
ejecuta TE-1, TE-4, TE-6, 
Empalmes Postaciones, S/E, 
Loteos, planos, instalaciones 
fotovoltaicas, trabajos y pro-
yectos. myvconexiones.eirl@
gmail.com.  F: 999559379-
512256872

Calefon de todos los tipos, 
gasfitería integral, limpieza 
de redes, técnico autorizado.  
F: +56964804305

Lo defendemos. ¡¡Limpie su 
informe comercial! No pague 
más deudas injustas ni inte-
reses usureros; Limpiamos 
Dicom y deudas castigadas. 
Tramitamos Créditos. Aseso-
ramos a deudores en casos de 
alta complejidad, embargos, 
remates. ¡Consulta gratui-
ta! Estacionamiento gratis.  
F: 996341574 - 512638175 - 
512406311

SÓLO MAYORES

Boliviana independiente para 
hombres exigentes, Carolina.  
F: 935835268

Silvana 30 y Martina 36, boni-
tas, delgaditas, cariñosas, 
excelente atención, conócenos.  
F: 978268272

Mónica chi lena, 35 años, 
exquisita, masajista, escort.  
F: 926475512

Astrid madura, servicio com-
pleto, besadora, Cuatro Esqui-
na.  F: 978658500

Sabrina independiente edu-
cada, promoción $10.000.  F: 
948760750

Joven,  bonita ,  extranje-
ra, morenita, ardiente.  F: 
+56962424475

$10.000, lolita, Yisel, bolivia-
na, amorosa, apasionada, 
besos reales, lindo cuerpo, 
centro.  F: 962885047

plus

Más información:  La Serena (51) 2 200410 • (51) 2 200424 - Coquimbo: (51) 2 200405    info@edn.cl  - admventas@edn.cl

•Libros terminación fina     
•Anuarios y Memorias

•Catálogos de productos      
•Papelería publicitaria

•Agendas y cuadernos corporativos      
•Distribución y más
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CARTELERA DEPORTIVA

> TENIS
Wimbledon                                    Star+/ESPN2/ESPN3
06:00  Segunda Ronda 
> CICLISMO
Giro - Donne                                                Dsports2/612
07:00 Etapa #7
Tour de France                                            ESPNExtra
07:00  Etapa #6
> VÓLEIBOL
Liga de Naciones Masculino Star+/ESPN3                          
14:20 Argentina Vs. Alemania

17:50 Serbia Vs. Cuba
22:50 Polonia Vs. Brasil 
> FÚTBOL
Argentina - Torneo de Liga 
13:00 Arsenal Vs. Defensa y Justicia TyCSports
15:20 Unión de SF vs. Boca Juniors  Star+/ESPN2                          
18:00 Sarmiento Vs. Talleres (C) TyCSports
20:30 Huracán Vs. Atlético Tucumán TyCSports
Copa Libertadores  Sub 20 Youtube Conmebol 
15:00 Boca Juniors Vs. Huachipato       
18:00 Defensor Sporting Vs. Palmeiras
Chile - Torneo Nacional

19:00 Ñublense Vs. U. Española                     TNTSports2    
Ecuador - Liga Pro Serie B Star+
20:00 9 de Octubre Vs. Manta FC
Fútbol 7
Kins League DSports2/612
21:30 Partido #1 
22:30 Partido #2 
> GOLF
PGA Tour - John Deere Classic GolfChannel                          
16:00 Primera ronda
LPGA - U.S. Open femenino GolfChannel                          
19:00 Primera ronda

FÚTBOL  PRIMERA B

Programación Fecha 17°

Viernes 07/07

20:30 Iquique   Vs. San Marcos

Sábado 08/07

15:00 Pto. Montt Vs. U de Concep.

15:00 U. San Felipe Vs. Barnechea

15:00 Wanderers Vs.  La Serena

Domingo 09/07

12:30 Recoleta Vs. Temuco

12:30 Antofagasta Vs. Cobreloa

15:00 Stgo. Morning Vs. San Luis

15:00 Rangers Vs. Santa Cruz

Programación Fecha  16°
Jueves 06 /07
19:00 Ñublense  Vs.  U. Española
Viernes 07/07
18:00 A. Italiano Vs. Palestino
Sábado 08/07
12:30 Huachipato Vs. U. de Chile
17:30 U. Católica Vs. Everton
20:00 U. La Calera Vs. Cobresal
Domingo 09/07
18:00 O’Higgins Vs. Magallanes
Miércoles 12/07
19:00 Coquimbo Vs. Curicó
Reprogramación
Colo Colo Vs. Copiapó

FÚTBOL PRIMERA A
Lugar/Equipo Pts.  PJ PG Dif.
1 Huachipato 29 15 9 10
2 Cobresal 28 15 8 13
3 U de Chile 26 15 7 5
4 Coquimbo U. 25 15 8 1
5 U. Católica 23 15 6 7
6 Colo Colo 23 15 6 2
7 Everton  22 15 6 0
8 U. Española 21 15 5 5
9 O’ Higgins 20 15 5 2
10 A. Italiano  19 15 5 1
11 Palestino 19 15 5 -6
12 Ñublense 18 15 5 -6
13 U. La Calera 17 15 3 -2
14 Curicó 16 15 5 -8
15 Copiapó 13 15 3 -13
16 Magallanes 9 15 2 -11

Lugar /Equipo Pts.  Pj PG Dif
1 La Serena 31 16 9 11
2  San Luis 30 16 9 11
3 Iquique 27 16 7 8
4 Cobreloa 27 16 8 6
5 Antofagasta 26 16 8 12
6 Temuco 26 16 7 -1
7 U. San Felipe 25 16 7 5
8 Stgo. Wanderers 23 16 6 1
9 San Marcos 21 16 6 1
10 Barnechea 19 16 5 -5
11 Rangers 18 16 5 -6
12 Recoleta 18 16 4 -6
13 Santa Cruz 17 16 4 -8
14 Stgo. Morning 16 16 4 -6
15 Puerto Montt 16 16 4 -9
16 U. de Concepción 13 16 4 -14

La final de la Conmebol Libertadores 
Sub 20 no se mueve de La Serena 

HOY SE DESARROLLA UNA NUEVA FECHA EN EL RECINTO DE AVENIDA ESTADIO

Reina el optimismo en la Conmebol, la ANFP y el municipio serenense por la mejora de la 
iluminación en el estadio La Portada. 

LAUTARO CARMONA

Luego de la polémica 
generada por el mal estado 

de las luminarias del estadio 
La Portada, se confirmó que 

se está trabajando en su 
mejora, por lo que el programa 

del torneo se mantendrá de 
acuerdo a lo estipulado desde 

el primer día. 

Dos han sido las jornadas dobles de 
la Conmebol Libertadores Sub 20 que 
se han desarrollado en el estadio La 
Portada. Así, este jueves y mañana 
viernes, se llevarán a cabo otras dos, 
correspondiente a la fase de grupos.

Pero la atención no sólo se concen-
trará en lo que ocurre en el terreno de 
juego, sino que también en un aspecto 
que ha cobrado total relevancia: el 
estado de las luminarias del recinto 
deportivo. Fue en la primera fecha –el 
pasado domingo-cuando se encen-
dieron las alarmas, por lo que rápida-
mente, todos los comprometidos en 
esta cita internacional, comenzaron a 
trabajar, exigir y destinar horas extras 
a la mejoría de los lúmenes. El martes, 
el panorama mejoró ostensiblemente 
y se espera que para hoy, el tema 
realmente pase a segundo plano, 
permitiéndose un buen desarrollo del 
espectáculo.

Para ello y durante prácticamente 
todo el día de ayer, profesionales 
y técnicos entendidos en el tema, 
trabajaron en  su redirección bajo 
las recomendaciones de Conmebol 
y ANFP, por lo que se espera que 
definitivamente el tema quede zan-
jado, pues se debe recordar que la 
próxima semana, las semifinales del 
jueves 13 y las finales del domingo 
16, tendrán como escenario el recinto 
de la avenida Estadio.

En ese sentido, optimista se muestra 
el jefe de gabinete de la municipalidad 
de La Serena, Juan Gallardo, quien 
reconoció que durante todo el miércoles 
estuvieron trabajando en este asunto 
“por lo que estamos confiados que 
seguirá mejorando”, precisó.

Sobre esta situación, fuentes ofi-
ciales de la Conmebol, confirmaron 
a diario El Día estar conscientes que 

se tiene que mejorar la iluminación, 
“pero en ningún momento de barajó 
la posibilidad de cambiar de sede. 
No existe la posibilidad de cambiar 
la final de La Serena a Coquimbo y 
se sigue manteniendo la fase final 
en La Serena. De hecho se está tra-
bajando intensamente en el tema de 
la lumínica”, expresaron.

NUEVOS PRECIOS DE ENTRADAS

En otro orden de cosas, este tor-

neo internacional, que cuenta con 
jugadores de gran proyección, co-
mo la estrella de Independiente del 
Valle y próximo jugador del Chelsea, 
Kendry Páez, y los campeones del 
mundo Sub-20 con Uruguay, Randall 
Rodríguez, Mathias De Ritis, Damián 
García y Santiago Homenchenko, 
proseguirá hoy, en La Serena, con 
la segunda fecha del Grupo C, que 
animarán, en el primer turno, a las 
15:00 horas, los cuadros de Boca 
Juniors con Huachipato, el cual, 
deberá salir a por todo para lograr 
un triunfo si es que su objetivo si-
gue siendo pasar a semifinales. De 
fondo, en tanto, a las 18:00 horas, 
Palmeiras se enfrentará a Defensor 
Sporting.

La mayor novedad, en todo caso, es 
que desde hoy y hasta el domingo 9 
de julio, las entradas estarán a mil 
pesos, más cargo por servicio, pu-
diendo además, acceder a un máximo 
de cuatro tickets por persona. Cabe 
señalar que éstos se validarán sólo 
una vez para toda la jornada.

Carlos Rivera V. / La Serena

@eldia_cl
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APERTURA BOLETERÍAS:

Mallplaza La Serena, Alberto Solari 1400

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Estamos atendiendo desde 
las 12:00 hasta las 

20:30 horas. 

PARRILLADAS

También puedes solicitar en 
Pedidos Ya y en nuestro 

restaurante para público con 
todas las medidas sanitarias

RESERVAS: 512 211519

Independiente del Valle 
ya mira las semifinales

CONMEBOL LIBERTADORES SUB 20

Cerro Porteño logró su primer triunfo en el Grupo B, lo que le permite meterse en la pelea 
por la clasificación.

Talento y gambetas fueron posible apreciar en el duelo entre Independiente del Valle y 
Envigado, que se disputó en el Sánchez Rumoroso.

CONMEBOL

LAUTARO CARMONA

Pese a lo mezquino del 
marcador, el conjunto 

ecuatoriano fue amplio 
dominador de un partido 

que enfrentaba a dos 
equipos que vencieron en 

la primera fecha. La última 
jornada se disputará este 

sábado en el Francisco 
Sánchez Rumoroso.

Independiente del Valle está muy a 
gusto en la Región de Coquimbo par-
ticipando en el Conmebol Libertadores 
Sub 20. A tal extremo que en la tarde 
de ayer, en el estadio Francisco Sánchez 
Rumoroso, logró su segundo triunfo en 
el Grupo B, esta vez ante Envigado de 
Colombia por 1-0,  lo que le permite 
avanzar a la instancia de semifinales 
del torneo de clubes. Este sábado, 
en ese mismo recinto, ante Always 
Ready de Bolivia, ya eliminado y sin 
unidades, buscará asegurar el primer 
lugar de la llave.

En un partido que terminó siendo 
mezquino por las innumerables opor-
tunidades que malogró como para 
conseguir un resultado tranquilizador, 
los dirigidos de Juan Martínez, se vieron 
sólidos en todas sus líneas, mostrán-
dose como un serio candidato a pelear 
por el título de la séptima edición de 
la copa, frente a un rival que nunca 
bajó los brazos.

En el primer capítulo, un golazo con 
un hermoso gesto técnico de José 
Klinger, en el minuto 27, permitió al 
cuadro ecuatoriano abrir el marcador, 
provocando el desequilibrio que lo 
encaminó a su segunda victoria en la 
llave B, con seis unidades.

La jugada la iniciaron con una al-
ta presión que permitió a Herrera, 
descolgado por la derecha, enviar un 
centro al corazón del área que remató 
el atacante con una media tijera que 
dejó sin opciones al correcto portero, 

Andrés Tovar, en uno de los mejores 
goles del torneo.

En el segundo encuentro de la jornada, 
Cerro Porteño de Paraguay, entró en 
la discusión por la clasificación, luego 
de golear por 4-1 a Always Ready, con 
anotaciones de Ángel Aguilera, Adama 
Traore, Fabricio Arce y Dramane Diarra, 
más el descuento de Moisés Paniagua.

El elenco guaraní disputará el avance 
a la segunda fase el sábado, en un 
partido clave ante Envigado, ambos 
con 3 unidades.

Carlos Rivera V.   / La Serena

@eldia_cl

ENVIGADO

IND. DEL VALLE
V/S1 0

40’ L. Hinestroza x Mercado.
74’ M. Rentería x Cuero.
74’ K. Arroyo x Klinger.
89’ G. Preciado x Páez.

46’ J. Jaramillo x Hurtado.
72’ T. Soto x Gómez.
88’ D. Betancoourt x 
Aristizábal.
90+1’ F. Rusell x Díaz.

ESTADIO:  FRANCISCO SÁNCHEZ RUMOROSO
ÁRBITRO: Paulo Zanovelli (BRA)

A. Tovar
N. Uribe
J. Palacios
J. Banguera
H. Mosquera
R. España
J. Aristizábal
D. Zapata
L. Gómez
W. Hurtado
L. Díaz

DT Andrés Orozco

K. PInargote
S. Cortez
H. Palacios
T. Guth
O. Herrera
P. Mercado
Y. Medina
R. Páez
Y. Ochoa
J. Cuero
J. Klinger

DT Juan Martínez

CAMBIOS

1-0, 27’ Klinger.

GOLES

Amarillas: Pinargote, Palacios, Klinger, Rentería (IDV); Tovar, 
España, Aristizábal,  Zapata, Jaramillo (E).

INCIDENCIAS
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JUAN PABLO JARUFE
COLUMNISTA 

Final del Mundial de 1950. Un 
país minúsculo ante un gigante 
todopoderoso. Uruguay frente a 
Brasil, en el imponente estadio 
“Maracaná”. Seguramente todos 

hemos leído alguna vez so-
bre la gran epopeya del fútbol 
charrúa, al doblegar al coloso 
sudamericano en su propia casa, 
con grandes actuaciones de 
Máspoli, Schiaffino y Ghiggia, 
entre otros próceres.

Una histórica actuación, que 
se viene a situar junto a otros 
episodios afines, en los que 
“David venció a Goliat” o donde 
definitivamente los pronósticos 
fallaron.

Ocurrió algo parecido cuatro 
años más tarde, en el lance 

decisivo del Mundial de Suiza, 
cuando Alemania enfrentó a la 
gran Hungría de Ferenc Puskas. 
En la primera fase del certamen, 
los magiares habían humillado 
a los germanos por 8-3, pero en 
aquel partido final la historia fue 
diferente y ayudó a configurar 

lo que los anales de la historia 
recuerdan como “El Milagro 
de Berna”.

Otro hito memorable fue el 
batacazo que dio el hasta en-
tonces desconocido boxeador 
estadounidense James “Buster” 
Douglas, cuando noqueó al 
indestructible Mike Tyson, en 
una de las mayores sorpresas en 
la historia del boxeo profesional 
moderno.

Por último, podríamos recor-
dar la goleada propinada por 
Colombia a Argentina, durante 

las clasificatorias al Mundial de 
Estados Unidos 1994, cuando 
el conjunto en el que brillaban 
Carlos Valderrama, Freddy 
Rincón y Faustino Asprilla, entre 
otros cracks, humilló por 5-0 a 
la “Albiceleste” de Alfio Basile, 
complicando su clasificación y 
sorprendiendo a todo el mundo 
del fútbol.

No ocurrirán muy a menu-
do, pero cuando pasan, estos 
milagros o hazañas se hacen 
sentir y su impacto perdura por 
largo tiempo.

Milagros deportivos

Existen gestas que pocos 
imaginaron y que dieron la 
vuelta al mundo, dada la 
magnitud de las hazañas 

conseguidas.

Delegaciones de Huasco, 
Coquimbo y La Serena, se 

dieron cita en una jornada 
deportivo-recreativa 

enmarcada en el nuevo 
aniversario de la entidad.

Escuelas de Fútbol CMP celebran 
los 40 años del club deportivo 

MASIVO ENCUENTRO EN LA SERENA

En la imagen, dos de las organizaciones que se dieron cita en el complejo en la capital regional. A la izquierda, la Escuela de Fútbol Guacolda,  
de Huasco, y la Escuela de Fútbol Romeral CMP, de La Serena.

Una atractiva  jornada deportiva se vivió 
en el Complejo  CMP con el desarrollo 
del encuentro Inter Escuelas de Fútbol 
con ocasión de la conmemoración de 
los 40 años del club deportivo de esa 
compañía minera. La cita congregó un 
universo de 150 niños y niñas, como 
también de sus apoderados.

TRES ESCUELAS

En efecto, participaron en este en-
cuentro, las escuelas de Fútbol Romeral 
CMP de La Serena; Escuela de Fútbol 
Guayacán Coquimbo y la Escuela de 
Fútbol Guacolda CMP- Huasco, quienes 
fueron recibidos por el presidente del 
club deportivo, Jorge Guerrero, quien 
agradeció el compromiso y la partici-
pación en el encuentro con el que se 
conmemora el 40° aniversario de la 
institución.

Guerrero consideró que este nuevo 
cumpleaños ha permitido recordar el 
trabajo que han desarrollado en estas 
cuatro décadas, como también de la 

CD CMP

Carlos Rivera V.   / La Serena

@eldia_cl

obstáculos, como fue la pandemia.
En otro plano, el administrador 

también se mostró contento con los 
pasos que están dando en el club 
deportivo, ya que este aniversario 
viene de la mano con la inauguración 
de las dos canchas de pádel, las 
cuales,  permitirán ampliar el abanico 
de las posibilidades deportivas para 
los socios de la compañía. 

“Aún no tenemos fecha exacta para 
esa inauguración, pues estamos 
terminando unos trabajos com-
plementarios”, puntualizó, aunque 
se espera que sea en las próximas 
semanas.

importancia y la labor que cumplen 
las escuelas de fútbol en el terri-
torio, permitiendo la interacción y 
crecimiento a través del deporte 
de los hijos de funcionarios de las 
diferentes localidades de la minera.

CATEGORÍAS

Igual de contento y agradecido se 
mostró el administrador del complejo 
CMP, Claudio Díaz, quien agregó que 
la convocatoria los dejó satisfechas  
con cerca de 300 personas haciendo 
uso de las instalaciones del recinto. 
“Realmente quedamos felices con la 

asistencia, lo que premia la tremen-
da labor que desarrollan nuestras 
escuelas de fútbol”, recalcó.

Díaz planteó que, en la oportunidad,  
se desarrollaron encuentros en tres 
categorías: 2011-2012, 2013-2014 
y 2015-2016-2017, tras lo cual, se 
premiaron con medallas y galvanos 
a los integrantes de las respectivas 
series.

Claudio Díaz agregó que, con este 
tipo de actividades por el aniversario 
número 40, se logra la estabilidad 
de los programas deportivos que se 
han establecido desde hace mucho 
tiempo y que han logrado sortear los 
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02 Chilevisión 04 TVN 05 UCV TV 07 La Red 11 Mega 13 Canal 13

TV Abierta

05:45 Primera página 06:30 Contigo 
CHV Noticias AM 08:00 Contigo en 
la mañana  13:00 CHV Noticias tarde 
15:30 Contigo en directo 17:30 Todo 
por mi hija 18:30 Pasión prohibida 
19:30 Dime con quién andas

21.00        CHV Noticias central
22:25 El Tiempo
22:30 Gran hermano
00:15 Pantanal

06.00 24 AM 08:00 Muy buenos días 
13:00 24 Tarde 15:00 ¿Quién se robó 
mi vida? 15:50  Hoy se habla 17.20 
Terra Nostra 18:25 Carmen Gloria a 
tu servicio
20.55 24 horas central
22:35 TV Tiempo
22:40 Enigma
00:00 Mea Culpa
01.30  Medianoche
02.15  Informe Final de TV
03:00 El cuento del Tío 
04:00 La vida es una Lotería
05:00 Chile Conectado

05:30 Somos un plato te despierta 
06:30 MILF 08:00 A3D 12.00 Anatomía 
según Grey. 13.00  Más me late. 14.00 
Somos un plato. 15.00 La vitrina 360. 
15.30 El precio de la historia. 

21.00 Toc Show 
22.00 Me late
00.00 Toc show
02.20  La vitrina 360
02.50 El superagente 86
03.00 Me late.
05.30 Somos un plato

05 30 Swiss Nature Labs. 11.00 Antena 
3D.l   13.00 Antena 3D. 15.00 Swiss Na-
ture Labs. 15.30 Hola, Chile. 19.30 Como 
dice el dicho. 

21.00  La Rosa de Guadalupe
22.00 Mentiras verdaderas
00.30 Asi somos
02.00 Grandes mentiras
03.00 Comisario Rex
04.00 Cierre de transmisión

05:45 Meganoticias Amanece 06:30 
Meganoticias conecta 08:00 Mucho 
Gusto 13:00 Meganoticias Actualiza 
14:45 Juego De Ilusiones 16.10 Secre-
tos de sangre 17:45 Recién divorciada 
19:45 Como la vida misma

21:20 Meganoticias Prime
22:30 El tiempo
22:35  Generación 98
23:20 Secretos de sangre
00.15 Corazón De Madre
01.00  Como la vida misma
02:00  Éramos seis
03:30 Mucho Gusto Trasnoche

3x3 06:30Teletrece AM 08:00 Tu día   
13:00Teletrece tarde 14:30 El tiempo 
15.30 Betty, la fea 15.50 Yildiz, un amor 
indomable 16:50 Amor secreto 17.50 
Caso cerrado 18.40 Qué dice Chile 

21.00 Teletrece
21:30 El tiempo
22:50 Socios por el mundo 
00:40 Yo soy Betty, la fea
01:40 Tele13 Noche
02:40 Criminal Minds
03:40 No te duermas

@diarioeldiaSÍGUENOS:

Te invitamos a seguirnos en
CULTURA   TENDENCIAS   REGIÓN   POLICIAL   DEPORTES

DEFUNCIÓN
Con hondo pesar comunicamos el sensible fallecimiento de quien fuera en vida 

hijo, esposo, padre, hermano, tío, abuelito. Señor

BONIFACIO IDUYA
ORTIZ DE ARRI

Sus restos están siendo velados en la capilla Virgen del Pilar, ubicada en 
La Ermita 230, La Herradura, la misa de su pascua se realizará hoy 

jueves 06 de julio a las 12:00 hrs, y su funeral será en el cementerio 
Parque Del Recuerdo La Cantera.

 FAMILIA  IDUYA ALVARADO

DEFUNCIÓN
Con hondo pesar comunicamos el sensible fallecimiento de quien fuera en vida 

hijo, esposo, padre, hermano, tío, abuelito. Señor

BONIFACIO IDUYA
 ORTIZ DE ARRI

FAMILIA  JACQUES VERGARA

Sus restos están siendo velados en la capilla Virgen del Pilar, ubicada en 
La Ermita 230, La Herradura, la misa de su pascua se realizará hoy 
jueves 06 de julio a las 12:00 hrs, y su funeral será en el cementerio 

Parque Del Recuerdo La Cantera.

El Tiempo

CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY VIERNES SABADO

7-19 4-22 5-24
Radiación 4

Los Vilos

HOY VIERNES SABADO

12-17 10-19 11-17
Radiación 4

Río Hurtado

HOY VIERNES SABADO

9-20 9-22 10-23
Radiación 4

Monte Patria

HOY VIERNES SABADO

10-22 12-24 13-24
Radiación 4

Ovalle

HOY VIERNES SABADO

6-23 7-25 7-25 
Radiación 4

Vicuña

HOY VIERNES SABADO

6-24 6-25 8-26
Radiación 4

Coquimbo

HOY VIERNES SABADO

11-18 12-19 13-18
 Radiación 4

La Serena

HOY VIERNES SABADO

11-18 11-18 12-19
Radiación 4

HOY VIERNES SABADO

10-17 8-18 8-15
Radiación 4

Canela

ELQUI LIMARÍ
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AVISOs DE DEFUNCIÓN, 
agradecimientos
y condolencias

PUBLIQUE SUS

CONTACTO: PEDRO JAIME DÍAZ

E-mail: pjaime@eldia.la
Teléfono/WhatsApp: +569 84186590

PuzzleSudoku
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Hay que emplear el razonamiento lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos aritméticos. Se debe rellenar 
cada una de las 9 cajas con series de 1 al 9, sin repetir números 
dentro de ellas. Tampoco pueden repetirse estos números en las 
filas y las columnas.

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan 
Balmaceda 438
COQUIMBO
Farmacia del Dr. Simi Diego 
Portales 331
OVALLE
Doctor del Dr. Simi Calle Ariztia 
205

SANTORA

María Goretti

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

HOY 
00:00 1.19 P 
05:35 0.38 B 
12:13 1.86 P 
19:01 0.24 B

MAÑANA
00:53 1.20 P 
06:30 0.42 B 
13:03 1.78 P 
19:50 0.28 B

MareasVida Social

* Espacio Expo Crea La Serena invita 
a la Feria de Emprendedores que está 
presentando, de 10:00 a 20:00 horas, 
en Mall Vivo Coquimbo.

* Espacio Expo Crea La Serena invita 
a la Feria de Emprendedores que está 
presentando, de 10:00 a 20:00 horas, 
en Patio Outlet Peñuelas.

FERIAS DE EMPRENDEDORES

Sudoku
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Mareas

AMOR: Tenga cuidado al decirle 
cosas a los demás ya que más ade-
lante puede necesitar de su apoyo. 
SALUD: Es importante que prevenga 
accidentes. DINERO: Ordene un 
poquito sus finanzas para que su 
situación por fin pueda mejorar. 
COLOR: Marengo. NÚMERO: 10.

AMOR: La importancia de los deta-
lles en las relaciones de pareja no 
es algo que deba tomar a la ligera. 
SALUD: Busque cuanto apoyo 
necesite para salir de esos pro-
blemas de salud. DINERO: Trate de 
concretar de una buena vez sus 
temas pendientes. COLOR: Negro. 
NÚMERO: 4.

21 de abril al 20 de mayo.
Tauro

21 de mayo al 21 de junio.
Géminis

AMOR: Si sus sentimientos han 
cambiado por favor no de falsas 
esperanzas a quien está en este 
momento a su lado. SALUD: Evite 
desabrigarse demasiado para 
no contraer problemas de salud. 
DINERO: Demuestre responsabilidad, 
siendo responsable con sus obliga-
ciones. COLOR: Rojo. NÚMERO: 17.

22 de junio al 22 de julio.
Cáncer

AMOR: Su corazón es fuerte y puede 
afrontar ese problema de pareja, pe-
ro tenga cuidado con que le vuelva a 
ocurrir. SALUD: Es usted quien debe 
cuidar de su salud y no los demás. 
DINERO: No se enfoque en las malas 
experiencias laborales. COLOR: Sal-
món. NÚMERO: 23.

AMOR: La vida le irá dando los in-
dicios que necesita para guiar su 
vida por el camino más correcto. 
SALUD: Trate de alejarse de situa-
ciones que presiones y afecten 
tanto a sus nervios. DINERO: Es 
importante que analice que pasos 
dará para más adelante. COLOR: 
Lila. NÚMERO: 12.

AMOR: Hay momentos en que las 
cosas deben verse desde un punto 
de vista diferente para así ver la 
realidad. SALUD: No permita que 
las tensiones sean más fuertes 
que usted. DINERO: Cada inversión 
es un riesgo por lo tanto debe 
tener precaución. COLOR: Verde. 
NÚMERO: 14.

AMOR: No haga caso a las personas 
que le dicen que ya debe rehacer 
su vida, solo usted lo sabe. Todo 
tiene su momento y su lugar. SA-
LUD: No ponga en peligro su salud 
por cometer un descuido. DINERO: 
La pista se puede poner pesada 
si gasta más de lo debido. COLOR: 
Celeste. NÚMERO: 7.

AMOR: Es importante que proteja 
más la relación que tiene ya que 
siempre habrá personas que trata-
rán de inmiscuirse. SALUD: A toda 
costa debe evitar las infecciones 
respiratorias. DINERO: Trate de 
ahorrar todo ingreso extra que reci-
ba. COLOR: Gris. NÚMERO: 9.

AMOR: Usted es una persona 
valiosa y debe darse a respetar 
por sobre todas las cosas. SALUD: 
Es de vital importancia que se 
preocupe más por la condición en 
la que se encuentra su organismo. 
DINERO: Su jornada será tranquila 
esta jornada. COLOR: Amarillo. 
NÚMERO: 2.

AMOR: No saca nada con aislarse 
del mundo ya que éste sigue 
girando, aunque usted no esté. 
SALUD: Los problemas respirato-
rios pueden estar amenazando su 
buen estado de salud. DINERO: En 
lugar de buscar problemas en el 
trabajo, trate de evitarlos. COLOR: 
Fucsia. NÚMERO: 32.

Horóscopo

Libra
23 de sep. al 22 de octubre.

Escorpión
23 de oct. al 22 de noviembre.

Sagitario
23 de nov. al 20 de diciembre.

Capricornio
21 de dic. al 20 de enero.

Acuario
21 de enero al 20 de febrero.

Piscis
20 de febrero al 20 de marzo.

21 de marzo al 20 de abril.
Aries

AMOR: Debe aprender a vivir 
con las consecuencias por las 
cosas que hace, pero sobre 
todo aprender de la experiencia. 
SALUD: Cuidado con descuidar-
se este invierno. DINERO: Las 
deudas pendientes no deben ser 
aplazadas por más tiempo. CO-
LOR: Terracota. NÚMERO: 1.

23 de julio al 22 de agosto.
Leo

AMOR: Todo aquello que ocurra en 
su vida le permitirá tener sabiduría 
para afrontar lo que ocurra en su 
vida futura. SALUD: Es importante 
que impregne su corazón de 
energías positivas. DINERO: Debe 
continuar su lucha y no rendirse 
ante un fracaso inicial. COLOR: 
Azul. NÚMERO: 11.

23 de agosto al 22 de sept
Virgo
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Franz Kafka: 140 años
entre los escritores más influyentes del siglo XX

UNA DE LAS GRANDES FIGURAS DE LA LITERATURA

El mítico autor checo Franz Kafka dejó una huella indeleble en la cultura al plasmar en sus 
relatos (muchos inacabados) y diarios la angustia existencial y la compleja relación de los 
individuos con el poder. Su obra maestra, “La Metamorfosis”, lo convirtió en un escritor de 

talla universal.
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